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В какую копеечку влетит свет в подъезде
   ЖКХ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

С 1 сентября федеральное зако-
нодательство, касающееся ЖКХ, 
претерпело два изменения, став-
ших достаточно резонансными. 

Новшества касаются порядка 
выбора новой управляющей ор-
ганизации, а также определения 
того, сколько жители будут пла-
тить за ресурсы, потраченные на 
общедомовые нужды (ОДН) – дру-
гими словами, за пределами своих 
личных квартир, но в интересах 
всего многоквартирного дома. 
Речь идет, например, о плате за 
электричество, которое требуется 
для работы лифтов или освещения 

подъездов, о тратах на воду, ко-
торая идет на мытье лестничных 
клеток, и пр. 

В действительности федераль-
ные изменения не переворачивают 
ситуацию с ног на голову. Более 
того, реалии во многих многоэтаж-
ках в обозримом будущем никак не 
изменятся. Тем не менее знать об 
этих новшествах совсем не лишне, 
а также они подспудно поднимают 
и несколько важнейших вопросов, 
касающихся экономии коммуналь-
ных ресурсов и энергоэффектив-
ности жилых многоэтажек, более 
активного внедрения в отрасль 
ЖКХ IT-технологий и пр. «Молот» 
решил разобраться, в чем заключа-
ются законодательные новшества, 
а также в том, какие метаморфозы 
они могут запускать пусть даже 
в очень отдаленной перспективе. 

Половина вместо четверти 
Что касается первого коррек-

тива, изменились требования к 
кворуму для принятия решения о 
выборе управляющей компании 
(УК). Новшество лишь в одном 
нюансе. Прежде решение счита-
лось принятым, если на общем 
собрании собственников «за» 
было подано 50% + 1 голос от соб-
ственников, принимавших учас-
тие в этом собрании. С сентября 
формула иная. 

– Теперь количество голосов 
собственников, необходимое для 
принятия решения, увеличено до 
уровня 50% + 1 голос от общего 
числа голосов собственников по-
мещений в многоквартирном доме, 
– пояснили в Госжилинспекции 
Ростовской области.
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   ЮБИЛЕИ

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

13 сентября 1937 года ЦИК 
СССР принял Постановление 
«О разделении Азово-Черно-
морского края на Краснодар-
ский край и Ростовскую  
область».

У нашей области много по-
водов для гордости. Достойны 
восхищения ее история, судьба 
и успехи. Уже много лет регион 
меняется на глазах, становясь 
год от года лучше и красивее. 
Он прочно занял видное место в 
политической и экономической 
жизни России и стал примером 
динамично развивающейся тер-
ритории. Но что не меняется, так 
это жители Ростовской области. 
Издавна на Дону селились сво-
бодолюбивые, инициативные и 
трудолюбивые люди с пытли-
вым умом и умелыми руками. 

Готовиться к юбилею начали заранее. В преддверии 
85-летия Ростовской области в донской столице стар-
товали первые осенние субботники. Неравнодушные 
жители 13 многоквартирных домов убрали свалочные 
очаги, обрезали сухие ветки деревьев, подмели при-
легающие территории. Общая площадь очищенных 
территорий превысила 10 тыс. кв. м.

– Поддерживать чистоту во дворах многоквартирных 
домов – задача каждого жителя. Отрадно видеть, что 
на такие субботники выходят как старшее поколение, 
так и молодежь, – отметил министр жилищно-комму-
нального хозяйства донского региона Сергей Сизиков. 

Напомним, по инициативе губернатора Ростовской 
области Василия Голубева в регионе 
реализуется программа «Сделаем вме-
сте!». У местных жителей при софи-
нансировании местного и областного 
бюджетов есть возможность благоус-
троить придомовые территории, а также 
установить детские и спортивные пло-
щадки. Например, благодаря програм-
ме «Сделаем вместе!» в Мясниковском 
районе в этом году реа лизуют пять 
проектов: уже отремонтирована внутри-
поселковая дорога по улице Медиков в 
селе Крым, еще одну внутрипоселковую 
дорогу отремонтируют в селе Чалтырь.  

В Доме культуры Краснокрымского сельского посе-
ления установили новые удобные зрительские крес-
ла. Еще одна инициатива жителей Мясниковского 
района – благоустройство территории центральной 
районной больницы. В разгаре и благоустройство 
детской площадки в хуторе Калинине. 

Во главу угла областная власть неизменно ставит 
благополучие жителей городов, сел и хуторов, их 
интересы. В преддверии 85-летия Ростовской обла-
сти председатель регионального Законодательного 
собрания Александр Ищенко встретился с руково-
дителями представительных органов муниципаль-
ных образований. 

– Депутаты всех уровней, работающие 
в городах, районах, поселениях, а это бо-
лее 4300 человек, ближе всего находятся 
к проблемам, чаяниям людей, – отметил 
председатель Законодательного собрания 
Ростовской области Александр Ищенко. 
– И от того, насколько эффективно этот 
институт работает, зависит результат всей 
Ростовской области.

Обращаясь к муниципальным депутатам, 
спикер донского парламента призвал их не 
ретушировать возможные новые проблемы, а 
обсуждать их вместе с депутатами областно-
го Заксобрания и Государственной Думы РФ.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы ФС РФ  
от Ростовской области

Практика донского «депутат-
ского треугольника»  
для России уникальна
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Елена Ищенко, член комитета  
Российского Союза туриндустрии

Сельский туризм идет рука 
об руку с гастрономичес-
ким, а потенциал последнего 
в Ростовской области огромен
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Кира Бадя, учитель физики и мате
матики таганрогского лицея № 7

Учебники и доска уже не так 
интересны детям, поэтому 
мой метод – это полное по-
гружение в реальность
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

справка

Законодательные корректи-
вы, вступившие в силу  
с 1 сентября, оговорены  
Федеральным законом  
от 11.06.2022 № 165ФЗ  
«О внесении изменений  
в Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации», а также  
постановлением Правитель-
ства РФ от 03.02.2022 № 92 
«О внесении изменений в не-
которые акты Правительства 
Российской Федерации по во-
просам предоставления ком-
мунальных услуг и содержа-
ния общего имущества  
в многоквартирном доме».

Ростовской  Ростовской  
области –  области –  
85 лет!85 лет!

Фото: Дмитрий Калюженко

Ростовской  Ростовской  
области –  области –  
85 лет!85 лет!

кстати

Сегодня, 13 сентяб-
ря, в честь 85летия 
Ростовской области 
в областном прави-
тельстве проходит 
церемония награж-
дения членов зем-
лячества ростовчан 
«Донская станица».

Максим Папушенко,  
министр экономического 

развития региона

Ростовская область  Ростовская область  
вошла в топ-5  вошла в топ-5  

регионов,  регионов,  
не потерявших не потерявших 

туристический поток  туристический поток  
в 2022 годув 2022 году



новости

с Викторией
Головко

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

13 сентября – День Ростовской области. Всех земляков с праздником 
поздравляет глава региона Василий Голубев.

«Наш донской регион, отмечающий в этом году свое 85летие, поисти-
не уникален. Он обладает мощным промышленным потенциалом. Щед-
рые урожаи наших аграриев обеспечивают продовольственную без-
опасность нашего государства. Живописная и разнообразная приро-
да бескрайней степи вдохновляет нас жить и любить. Но главное богат-
ство донского края – это люди. Благодаря их достижениям наш регион 
является территорией безграничных возможностей. 
Несомненно, Ростовская область – одна такая! Давайте вместе беречь, 
приумножать ее достижения, сохраняя благодатную землю для потом-
ков!» – говорится в поздравлении.

Мостик до бизнеса мечты 
В этом году уже больше 700 жителей Дона открыли соб-
ственное дело после обращения к специалистам регио-
нальной службы занятости. Наиболее популярные на-
правления предпринимательства: оптовая и розничная 
торговля, ремонт автотранспортных средств и бытовых 
изделий, предоставление социальных и персональных 
услуг. Как пояснил замгубернатора Андрей Пучков,  
в службе занятости помогают составить бизнесплан, 
предоставляют информационные и справочные матери-
алы, при необходимости направляют на профобучение 
в нужной сфере. Однако и после старта бизнеспроекта 
многие, как отметил Андрей Пучков, не останавливают-
ся. Они нередко обращаются за помощью уже в подборе 
персонала. 2
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СОБЫТИЯ

Дон славен  
своими людьми

   РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ – 85

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media, фото автора

В Ростовском областном музее краеведения открылись 
две выставки, посвященные 85-летию Ростовской 
области: «Люди Земли Донской» и «Семикаракорская 
керамика – многоцветье вольного Дона». 

Экспозиция «Люди Земли Донской» посвящена 
почетным гражданам Ростовской области, которые 
внесли большой вклад в развитие и процветание 
региона. Это высокое звание присвоено 19 жителям 
донского края.

– На примере такого служения донскому краю, 
самоотверженности, самоотдачи почетных граждан 
Ростовской области мы будем воспитывать еще не 
одно поколение, потому что жизнь каждого из них 
может служить образцом для движения вперед, – 
сказал на открытии этой выставки первый замести-
тель Ростовской области Игорь Гуськов.

Предпочтения 
на участках

На завершившихся в регионе 
трехдневных выборах явка со-
ставила в среднем 20,43%.

Эти данные огласили в избира-
тельной комиссии региона. Борьба 
развернулась за 41 мандат, на них 
претендовали 123 кандидата. На-
помним, участки работали в четы-
рех городах и в восьми поселениях. 
В большинстве случаев речь шла о 
довыборах, однако в трех террито-
риях – Волошинском сельском по-
селении Родионово-Несветайского 
района, Быстрогорском сельском 
поселении Тацинского района и 
Глубокинском городском поселе-
нии Каменского района – избрали 
новые составы собраний депутатов.

Фаворитом гонки за голоса стала 
«Единая Россия», выдвинутые ею 
кандидаты получили 29 мандатов. 
«Серебро» – у КПФР, на счету у 
партии пять мандатов. Два триум-
фатора – у партии «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду», 
один – у «Коммунистов России». 
Четыре мандата получили само-
выдвиженцы. 

Гребля и стрельба 
из лука

Шестое общекомандное место 
заняли представители Дона на 
XI летней Спартакиаде учащих-
ся России 2022 года.

Соревнования проводили по 
49 видам спорта, в 62 дисципли-
нах, а состязались спортсмены из 
81 региона. В Ростове-на-Дону и 
Таганроге прошли финальные со-
ревнования по пяти видам спорта: 
гребле на байдарках и каноэ, греб-
ному спорту, греко-римской борь-
бе, велосипедному спорту, стрель-
бе из лука. Как пояснил министр 
по физической культуре и спорту 
региона Самвел Аракелян, донча-
не завоевали 125 медалей – 22 золо-
тые, 61 серебряную, 42 бронзовые. 
Победители и призеры получат 
премии в размере 20, 16 и 12 ты-
сяч рублей соответственно, а их 
тренерам будет выплачено 50% от 
установленных сумм.

Связь на острие 
перемен 

Торжественное собрание ра-
ботников связи приурочили к 
85-летию Ростовской области, а 
провели его в Ростове, у памят-
ника «Связистам Дона», установ-
ленного шесть лет назад к 115-ле-
тию первого сеанса гражданской 
радиосвязи.

Как напомнил замгубернатора 
Артем Хохлов, в августе 1901 года 
Александр Попов, известный рос-
сийский физик и электротехник, 
приезжал в Ростов-на-Дону, что-
бы лично провести первый сеанс 
гражданской радиосвязи. Сегодня 
в коллективе донских связистов 
свыше 20 тысяч человек. А что ка-
сается вех в развитии отрасли, за 
последние несколько лет на Дону 
досрочно завершили реализацию 
федерального проекта устранения 
цифрового неравенства и присту-
пили к его второму этапу, перешли 
на цифровое эфирное телевещание 
с покрытием почти 100% террито-
рии области. 

Услугами проводной и сотовой 
связи обеспечены все инфраструк-
турные объекты. Среди задач этого 
года – отремонтировать 126 почто-
вых отделений.

Укол для жизни 
За восемь месяцев 2022 года 

в донском регионе ветерина-
ры привили против бешенства 
428 тысяч животных. 

Напомним, бешенство имеет ви-
русную природу, смертельно опас-
но для людей и животных и не под-
дается лечению. Чтобы избежать 
беды, скот и домашних питом-
цев необходимо вакцинировать. 
Специалисты госветслужбы регу-
лярно обходят личные подсобные 
хозяйства и садовые товарищества, 
бесплатно прививая животных. В 
крупных муниципальных обра-
зованиях организуют мобильные 
пункты вакцинации. Например, 
с 19 сентября по 21 октября вы-
ездную бесплатную вакцинацию 
собак и кошек планируется прове-
сти в Ростове. А в охотхозяйствах 
Дона по весне разложили 450 тысяч 
доз-приманок с вакциной против 
бешенства.

Особая миссия  
приграничной полосы 

   ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО 

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Всовременных реали-
ях значимость соц-
объектов вблизи ДНР 

и ЛНР возрастает. Ведь 
они работают с повышен-
ной нагрузкой, так как  
населенные пункты при-
нимают вынужденных  
переселенцев из Донбасса 
и Украины.

На этом на прошлой не-
деле, во время брифинга 
для журналистов, акцен-
тировала внимание депу-
тат Госд у м ы ФС РФ от 
Ростовской области, член 
думского Комитета по тру-
ду, социальной политике 
и делам ветеранов Екате-
рина Стенякина. Потому 
одним из шагов, которые 
предприняли избранные в 
нижнюю палату российско-
го парламента с Дона Екате-
рина Стенякина и Николай 
Гончаров, стало обраще-
ние к премьер-министру 
РФ Михаилу Мишустину 
с просьбой профинанси-
ровать реконструкцию 49 
соцобъектов в шахтерских 
территори я х Дона.  Они 
изначально вошли в про-
грамму реструктуризации 
угольной промышленности, 
однако финанси рование 
прекратилось. 

Об инициативах донских 
думцев, а также о резуль-
татах внедренной в нашем 
регионе практики «депутат-
ского треугольника» пред-
метно и зашла речь.

И зарплата, и доплата 
Напомним, суть такого сотрудниче-

ства, как «депутатский треугольник», 
– координация усилий депутатов всех 
трех уровней: Госдумы, регионального 
парламента и представительных органов 
на местах. Это позволяет эффективнее 
доносить инициативы с мест – пожела-
ния жителей хуторов, станиц, небольших 
городов – до федерального парламента 
и решать наиболее актуальные для ре-
гиона задачи. Как отметила Екатерина 
Стенякина, практика «депутатского 
треугольника» для России уникальна, ее 
в полной мере внедрили только в Ростов-
ской области. 

Рассказывая об итогах своей работы 
в Госдуме, она перечислила несколько 
решений с донской пропиской, уже по-
лучивших федеральную поддержку. На-
пример, одна из инициатив, уже ставшая 
федеральным законом, – сохранение со-
цдоплаты к пенсии по потере кормильца 
или по инвалидности несовершеннолет-
ним в случае их временного трудоустрой-
ства на летних каникулах. Родилось это 
предложение на приеме жителей. 

– Первоначально это было наше пред-
ложение, мы получили поддержку Вален-
тины Матвиенко (председателя Совфеда 
ФС РФ. – Прим. ред.), потом прохождение 
законопроекта курировал наш профиль-
ный думский комитет. Текст законопро-
екта в итоге расширился: его действие 
распространили и на студентов, обучаю-
щихся очно, до достижения ими возраста 
23 лет, – пояснила Екатерина Стенякина.

Кроме того, она анонсировала, что 
разработан проект закона, цель которо-
го – избавить работодателей, желающих 
трудоустроить несовершеннолетних, от 
избыточных проверок. Также Екатерина 
Стенякина и Николай Гончаров внесли 
поправку, суть которой – дать возмож-
ность родителям получать налоговый 
вычет в связи с тратами на спортивные и 
медуслуги для детей и молодых людей в 
возрасте до 23 лет, если они учатся очно 
(а не до 18 лет, как было прежде). 

Система подскажет 
о пособии 

Депутат рассказала и о новации, 
которую скоро претворят в жизнь. 
В 2023 году в России начнет дей-
ствовать единая государственная 
информационная система соц-
обеспечения. 

– Порой люди не знают, на какую 
соцподдержку они вправе рассчи-
тывать. Теперь, если граждане 
дадут согласие, в Системе будут 
автоматически обрабатывать ин-
формацию из разных баз данных 
и информировать человека, если 
ему положена какая-то поддержка 
от государства. Я по образованию 
программист, и мне хочется, чтобы 
эта система поскорее заработала, – 
поделилась парламентарий.

А Ирина Жукова, глава ко-
митета донского парламента по 
взаимодействию с общественны-
ми объединениями и молодежной 
политике, сообщила, что в этом 
году на федеральном уровне пре-
творили в жизнь 11 предложений 
из Ростовской области. Среди них 
– право на бесплатную совмест-
ную госпитализацию детей-инва-
лидов (независимо от их возраста) 
с родителями; освобождение сель-
ских домов культуры от налога на 
прибыль; право для детей 5–7 лет 
бесплатно ездить на пригородных 
поездах; снижение бюрократиче-
ской нагрузки на учителей и др.
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   На брифинге журналистам рассказали о донских предложениях, поддержанных в масштабе всей страны

факт

Выставка современного 
декоративноприклад-
ного искусства «Семи-
каракорская керами-
ка – многоцветье воль-
ного Дона» приуроче-
на к 85летию Ростовской 
области и к 50летию со 
дня основания предприятия  
«Семикаракорская керамика». 
Оно входит в федеральный пере-
чень художественных промыслов Рос-
сии. По экспонатам семикаракорского  

фаянса из фондов музея можно просле-
дить историю завода со дня его осно-

вания. В экспозиции представ-
лены изделия, которые сейчас 

выпускает предприятие,  
являющееся одним  

из брендов Ростовской 
области.

   Китель «генералиссимуса донской сцены», народного 
артиста СССР Михаила Бушнова – один из самых ярких 
экспонатов выставки
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Как рассказали «Мо-
лоту» кураторы выставки, 

завотделом истории Дона 
Зинаида Римская и старший науч-

ный сотрудник отдела Вера Голошубова, экспози-
ции в музее к юбилеям области традиционны, на 
этот раз было решено рассказать о замечательных 
людях донской земли, причем за экспонатами за-
частую приходилось выезжать в область к семь-
ям ушедших почетных граждан, а также к ныне 
здравствующим. Так, на выставке есть витрины, 
посвященные тем, кто стал почетным гражданином 
области в 2022 году и у которых вручение соответ-
ствующих знаков отличия впереди. Это Герой РФ, 
генерал-лейтенант Григорий Хоперсков и чабан 
Борис Антипец, кавалер ордена Трудовой Славы 
всех степеней.

Экспозиция рассказывает и о современном раз-
витии отраслей, в которых почетные граждане 
достигли успехов и совершили трудовые и граж-
данские подвиги, а также о современных инвести-
ционных проектах Дона.

В зале впервые представлены фотографии, гра-
моты, дипломы, награды, книги, научные труды и 
рукописи, личные вещи почетных граждан Ростов-
ской области. Среди редких экспонатов – рукопись 
первой научной работы по зимостойкой пшенице 
выдающегося селекционера, доктора сельскохозяй-
ственных наук, профессора, члена-корреспондента 
РАСХН Анатолия Грабовца, фотографии убороч-
но-транспортного звена легендарного комбайнера 
Нины Переверзевой, орден покровительницы шах-
теров, святой великомученицы Варвары Николая 
Пивоварова.

Яркий и запоминающийся образ народного арти-
ста СССР Михаила Бушнова дополняет врученный 
ему на юбилее китель «генералиссимуса донской 
сцены».

Интересен и такой экспонат, как макет серд-
ца человека, который передал в музей со своего 
рабочего стола Александр Дюжиков – известный 
сердечно-сосудистый хирург, директор ростовско-
го кардиохирургического центра.

На выставке представлены в том числе орден 
Ленина и грамота к ордену Ленина, которым была 
награждена область в 1958 году за высокий уро-
жай зерна.

От всей души поздравляю вас  
с 85-летием Ростовской области! 

13 сентября – официальный день ее образования,  
когда в 1937 году ЦИК СССР принял постановление о разделении 
Азово-Черноморского края на Краснодарский край и Ростовскую 
область. И сегодня это огромная территория, на которой дружно 

живут люди более чем 100 национальностей.
История донского края наполнена судьбоносными событиями. 

На благодатной земле возникали греческие колонии, скифские  
поселения. Именно здесь было положено начало донскому  

казачеству. Именно на эти места обратили свои взоры Петр I,  
Елизавета Петровна, Екатерина II. 

Уважаемые жители Дона!

Виктор ДЕРЯБКИН,  
депутат  

Государственной  
Думы РФ

Сегодня Ростовская область – край щедрой природы, само-
бытной культуры, гостеприимных и трудолюбивых людей. 
Дон – одна из стратегических житниц нашей страны, мощный 
производственный и научный центр. Он занимает заслужен-
ное место среди других краев и областей, вносит достойный 
вклад в экономику России и смело смотрит в будущее.

Когда на родную землю пришел враг, Ростовская область стала кор-
милицей страны и Красной армии в огневых сороковых. Потеряв 
на фронте многих своих сыновей, пройдя страшный путь окку-
пации, Дон не покорился, не сломился и выстоял. Подвиги наших 
отцов и дедов навсегда вписаны золотыми буквами в летопись Ве-
ликой Отечественной войны. А после победного мая эти места дали 
начало многим большим стройкам – Волго-Донской канал, Цим-
лянское водохранилище, значимые для всей страны предприятия.

Желаю всем вам, дорогие земляки, 
крепкого здоровья, счастья, успе-
хов во всех начинаниях. Любите 
свой край, гордитесь своей малой 
родиной, делайте все возможное 
для ее процветания!

факт

О реализации федеральных инициа-
тив на местах – например, о выпла-
те компенсаций на питание детям 
с ОВЗ, которые учатся дома; о до-
газификации; создании «Точек рос-
та» – рассказала председатель соб-
рания депутатов – глава Красносу-
линского района Галина Тоткалова. 



Преображение раньше срока 
В Кагальницком районе по нацпроекту «Безопасные качественные доро-
ги» продолжают ремонтировать автотрассу «Ст. Кагальницкая – с. Ивано-
воШамшево – с. Новобатайск» до магистрали «Дон». Сейчас субподряд-
чик АО «Зерноградское ДРСУ» начинает укладку верхнего слоя асфальто-
бетона. Работа идет даже с опережением графика: 6,2 км приведут в по-
рядок на полмесяца раньше срока, к началу октября. На Дону в этом году 
в программу нацпроекта включены 147 объектов – 57 участков автодорог 
регионального и межмуниципального значения и 90 местных. Как про-
информировал замгубернатора – министр транспорта Владимир Окунев, 
работы уже завершили на 85 объектах, это 57,8% от плана, добавив,  
что верхние слои дорожной одежды уже готовы на площади  
2,2 млн кв. м из 2,8 млн плановых «квадратов».
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Рынок труда: требуются практики
   КАДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Весьма полезно учебному заведе-
нию, выпускающему специалис-
тов для нужд нынешнего рынка 
труда, посмотреть на себя со сто-
роны. Созданный более шести лет 
назад Южный центр независимой 
оценки качества профессиональ-
ного образования может в этом 
ему помочь. О работе центра 
с корреспондентом «Молота» со-
гласился поговорить его директор 
Александр Ткачев, он же – завка-
федрой гидротехнического строи-
тельства в Новочеркасском инже-
нерно-мелиоративном институте.

Для чего необходим
И говорит Александр Алексан-

дрович то, что, казалось бы, давно 
уже очевидно: необходимо разви-
вать квалификации (степень соот-
ветствия определенному уровню 
профессиональных требований), 
ориентируя и СПО, и вузы на тре-
бования рынка труда. Речь идет и 
о теоретических знаниях, и о прак-
тической подготовке при тесной 
связи с работодателями. Но ведь 
потому и появился центр, чтобы 
способствовать налаживанию этих 
связей, которые крепнут не так 
быстро, как необходимо.

Работа этой общественной ор-
ганизации построена на заинте-
ресованности учебного заведе-
ния в цифрах приема. А наличие 
профессиональной общественной 
аккредитации учитывается при 
распределении бюджетных мест 
на заявленные направления под-
готовки.

Основной же плюс в том, что 
выпускники вуза востребованы 
на рынке труда, причем не толь-
ко там, где расположен вуз или 
колледж, а и в соседних регионах. 
Сам Южный центр находится под 
патронатом Союза работодате-
лей Ростовской области, который 
обеспечивает связь между круп-
ными работодателями региона и 
учебными заведениями. При этом 
центр оправдывает название «Юж-
ный», работая и с краснодарскими 
учебными организациями, и со 
ставропольскими.

Выявить точки роста
Процедура профессиональной 

общественной аккредитации про-
грамм обучения добровольная. 
Учебное заведение подает заявку, 
где указывает, программы какого 
направления подготовки подверг-
нутся этой процедуре, сколько лет 
готовят таких специалистов, какой 
уровень квалификаций демонстри-
руют выпускники и так далее. Для 

проведения процедуры мы привле-
каем наш пул, рассказывает Алек-
сандр Ткачев, в котором более 120 
сертифицированных экспертов, 
знающих методологию оценки. 

Бывали и случаи, когда все за-
канчивалось не в пользу учебного 
заведения. 

– Но мы понимаем, – объясняет 
Александр Александрович, – если 
критика будет слишком суровой, 
все обернется непониманием. Что-
бы его избежать, предварительно 
идет мониторинг организаций по 
разным показателям. Понятно, 
что ни одна из них не может на 
все 100% соответствовать тем же 
профстандартам и требованиям ра-
ботодателей, потому наша задача – 
выявить точки роста и предложить 
поработать с ними.

Когда учителя  
не в дефиците

Профессиональную общест-
венную аккредитацию прошли 
Каргинский агротехнологический 
техникум имени В.Е. Теплухина и 
Каменский педагогический кол-
ледж.

– В Каргинском техникуме го-
товят механизаторов, продавцов, 
поваров и так далее, – рассказывает 
Александр Ткачев. – Несмотря на 
то что сама станица Боковского 
района отдалена от центра области, 
у них отличная материальная база: 

мы увидели новейшие комбайны 
и трактора. Все преподаватели – с 
производства, что важно. У них 
прочная связь с фермерами, рабо-
тающими в округе: выпускники 
работают там в качестве практи-
кантов, а фермеры порой что-то 
просят сделать для них сам техни-
кум. Кстати, здесь при подготовке 
сварщиков были учтены рекомен-
дации работодателей.

Техникум работает в системе 
министерства общего и профес-
сионального образования области. 
У него имеются свои орошаемые 
поля, урожай с которых позволяет 
получать и распоряжаться внебюд-
жетными средствами.

– Весной мы «заходили» в Ка-
менский педагогический колледж, 
– продолжает рассказ о работе 
центра Александр Ткачев. – Для 
аккредитации там были заявлены 
две программы – по физической 
культуре и по изобразительному 
искусству. У колледжа хорошие 
связи со всеми директорами ка-
менских школ, а общение со сту-
дентами показало высокий уровень 
их подготовки. Известно, что есть 
определенный дефицит педагоги-
ческих кадров. Так вот в Каменске 
делают все, чтобы свести его к 
минимуму. Трудоустройство вы-
пускников колледжа – примерно 
70%, и это неплохо, если учесть, 
что некоторые идут получать выс-
шее образование. 

Чего в производственно-
образовательном  
«супе» не хватает

Как уверен Александр Ткачев, 
сам преподаватель, с самого нача-
ла учебы студенты должны знать, 
куда они пойдут работать. В июне 
работала дискуссионная площад-
ка в Ростовском технологическом 

В какую копеечку влетит свет в подъезде
стр. 1

Другими словами, теперь для 
принятия решения нужно, что-
бы его поддержало большинство 
жителей многоэтажки, а не ос-
новная масса тех, кто участвует 
в собрании. 

– Изменение представляется, 
с одной стороны, разумным, те-
перь оговоренные вопросы будут 
приниматься реальным большин-
ством собственников квартир 
в доме. Другими словами, если 
прежде решение уже могло иметь 
законную силу, если на собрании 
его поддержали чуть более 25% 
жильцов (чуть больше полови-
ны пришедших на собрание), то 
теперь требуется единодушие 
более половины собственников. 
Однако, с другой стороны, воз-
никает вопрос: не затруднит ли 
это изменение в законодательстве 
уход от недобросовестной управ-
ляющей компании, – отмечает 
Алексей Павлов, председатель 
правления новочеркасского ТСЖ 
«Богатырь-101», в прошлом году 
победившего в одной из номи-
наций всероссийского конкурса 
«СуперДомоУправ-2021». 

Вместе с тем, по данным не-
которых федера льных СМИ, 
нововведение еще и уменьшит 
значимость каких-то микрогрупп 
в доме, пытающихся «протянуть» 
выгодные им решения, свою УК. 
Теоретически уменьшится и шанс 
каких-то злоупотреблений, подку-
па, махинаций с подписями и пр. 

Однако ряд экспертов в связи 
с этим идут дальше, настаи-
вая на том, что по-настоящему 
прозрачными все решения по 
управлению домом могут быть 
приняты только при условии 
более активного внедрения в 
отрасль IT-технологий – прове-
дения собраний, к примеру, на 
надежных онлайн-площадках. 

– Но я, особенно в текущей 
ситуации, призвал бы если и 
идти в онлайн, то с умом. Ведь 
возросла уг роза хакерских 
атак, электронного мошен-
ничества. Сейчас для таких 
экспериментов не время. Да 
и гаджеты – это не дешевое 
удовольствие, они могут быть 
недоступны пожилым людям, 
– делится мнением Алексей 
Павлов.

К слову, от непродуманного 
внедрения импортного софта 
предостерегала и Наталья Кас-
перская, известный IT-эксперт, 
во время прошедшего в Ростове 
этим летом VIII Донского юри-
дического форума «Цифровое 
право. Цифровой этикет». 

Как сэкономить грамотнее 
А второе новшество затронет жителей тех домов, где оплачи-

вают ОДН, исходя не из показаний общедомовых приборов уче-
та (счетчиков), а по нормативам. Теперь по итогам года в таких 
домах будут делать перерасчет с учетом реальных трат. Потому 
либо людям придется доплатить (если они потребили больше, чем 
заложено в нормативах), либо избыточно уплаченное зачтут в счет 
будущих платежей (в квитанциях в графе «коммунальный ресурс 
на содержание общего имущества» потребителям должны выста-
вить «0»).

– Обращаем внимание, что 
док у мент не п редполагае т 
уплаты долгов за ЖКУ соседей. 
Кроме того, документ напря-
мую не повлечет повышения 
стоимости жилищно-комму-
нальных услуг, он направлен 
на справедливый расчет, – кон-
статируется в комментарии 
Минстроя РФ, размещенном на 
сайте ведомства.

Поможет ли такой подход 
подтолкнуть жителей много-
этажек, управляющие орга-
низации и ТСЖ к более рачи-
тельному расходованию обще-
домовых ресурсов, а значит, и 
к уменьшению сумм в квитан-
циях, покажет время. 

– Я считаю, что эффективно 
распоряжаться общедомовыми 
ресурсами, сокращать их ре-
ально только в том случае, если 
к этой цели искренне стремятся 
все участники процесса – и жи-
тели дома, и управляющая ком-
пания или ТСЖ, и ресурсники, 
– поделился Алексей Павлов. 
– К примеру, если выяснилось, 
что в доме высокие общие тра-
ты электричества, возможно, 
нужно потратиться и заменить 
лампочки в подъездах и во 
дворе на светодиодные или за-
менить все счетчики на более 
экономные двухтарифные. Да, 
поначалу это потребует допол-
нительных затрат, но окупится 
в перспективе. Однако для та-
ких действий нужен продуман-
ный план.

Суворовский  
феномен

   ГОРОД

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Жители Суворовского получили новую начальную модульную 
школу, и через год им обещана еще одна такая же. Но поскольку 
официальные обещания не всегда совпадают с тем, что происходит, 
люди решили подстраховаться. 

Они продолжают напоминать о себе в СМИ, в интернет-со-
обществах, в комментариях под публикациями в соцсетях и 
на новостных сайтах. Везде подчеркивают, что школа – их 
личная заслуга. Не будь инициативы снизу, уверяют авторы 
публикаций, третьеклассникам пришлось бы ездить каждый 
день 10 км до другого учебного заведения и томиться в проб-
ках, засыпая в пути и пропуская свои остановки. 

Почему обитатели этого микрорайона активны как никто 
другой в Ростове? Суворовцы – это какой-то новый, особый 
тип ростовчан? Если им плохо, почему они оттуда не уезжают, 
а новоселы только прибавляются? Существуют ли горожане, 
для которых Суворовский – идеальное место? 

Эти вопросы корреспондент «Молота» адресовала несколь-
ким активным гражданам, и они согласились ответить, пола-
гая, что таким образом вносят еще одну лепту в благополучие 
своего района. 

 Почему люди живут именно там? 
Недавно в группе «Подслушано ЖК Суворовский, Ростов-

на-Дону» в «Одноклассниках» разгорелась дискуссия. Одна 
участница поделилась услышанным в автобусе. 

Пассажиры ругали район, мол, дорог, школ и детсадов нет, 
ничего нет. Женщина не выдержала и спросила: а чего же вы 
здесь тогда живете? Ей ответили, потому что квартиры деше-
вые, но ожидания изначально были другими. 

По мнению рассказчицы, в районе делается многое: улицы 
убираются, есть парк, набережная, одна школа построена, 
будет другая. Дома стоят на просторе, а не окна в окна, как в 
центре города. Люди этого не хотят замечать, требуют все и 
сразу, а нынешняя реальность такова, что надо подождать. 

Похожие истории поведали и собеседники «Молота». Дарья 
Широкова открыла в Суворовском магазин и купила побли-
зости квартиру. В этом году младшему ребенку пришлось 
бы ездить в другую школу, не появись новая. Старшая дочь 
каждый день добирается в техникум на Западный, два часа в 
один конец с пересадкой, и не всегда сидя.

– Чего мы только не слышали: и что сами виноваты, и 
переезжайте. А куда переедут 70 тысяч человек? – размыш-
ляет Дарья. – Жители Суворовского любят его за простор, за 
воздух, за спортивные возможности, за красоту. Мы надеем-
ся, что наши вопросы все-таки будут решены на деле, а не на 
бумаге. 

 Почему жители микрорайона такие активные? 
Жители Суворовского согласны, что в других района Рос-

това полно проблем, но это не значит, что надо смиряться. 
Если не заявлять о себе, будет еще хуже. 

Только суворовцы имеют персональную рабочую группу 
при администрации города и под контролем губернатора, 
куда раз в месяц приглашают жителей. Наталья Егорова 
считает, что все правильно, и нельзя пускать дело на само-
тек. Общественность должна контролировать, что админи-
страция обещает и выполняет. 

Эдуард Вырва занимается организацией культурных меро-
приятий в Суворовском и обсуждает в рабочей группе проб-
лемы по этой теме. По его подсчетам, в ней порядка 100 че-
ловек. Муж Дарьи Широковой тоже там состоит, но не всегда 
попадает, потому что о встречах сообщается день в день.

Алексей Костенко убежден, что если бы не инициатива 
снизу, тут до сих пор бы не было ни отделения полиции, ни 
светофоров и пешеходных переходов, ни школ, ни станции 
скорой помощи, ни МФЦ. 

– Все приходится выбивать, – подчеркнул он. – Дети вы-
растают быстрее, чем исполняются обещания застройщиков 
и администрации. 

Александр Минасьянц предположил, что результат есть 
потому, что основная часть местного населения – молодые и 
активные люди, семьи с детьми, ипотечники. Их сплотили 
проблемы с нехваткой школ и детсадов. 

С точки зрения Алены Щетинковой, причиной обще-
ственного резонанса стало то, что инфраструктура появля-
ется медленно, и ее недостаточно. Жители набрались уже 
немало опыта в решении вопросов всем миром. Говорят о 
себе, что они «забытые администрацией», и если не напо-
минать о себе, о них снова и снова будут забывать.

 
 Особый тип ростовчан? 

Кандидат психологических наук Михаил Чумаков дал 
следующее пояснение: «Когда люди объединяются, к ним 
всегда прислушиваются». Граждан сплотили проблемы, 
а результаты – новый стимул, чтобы заниматься благо-
устройством. 

По его мнению, в данной истории ведущими оказались 
именно проблемы, а не район проживания. Еще надо учи-
тывать интернет, который дает много возможностей для вы-
ражения своей инициативы, например, при помощи сервиса 
«Активный ростовчанин».

Как рассказала общественница Алена Щетинкова, пер-
выми обитателями Суворовского были военные, тут были 
только дома в поле. Потом появились коммерческие много-
этажки, новоселы-ипотечники, и вот они-то и начали гово-
рить, чего им не хватает.

Дарья Широкова поделила бы суворовцев на три катего-
рии: активисты, молчуны, ждущие, когда все само решится, 
и отчаявшиеся, потому что «ничего не поможет».

Новые жители появляются в Суворовском, так как ве-
дутся на красивые рекламные картинки, цены и обещания. 
Суворовцы со стажем пытаются съехать, но это не так-то 
просто. Объявления на окнах квартир висят месяцами. Есть 
дома, где половина этажа пустует. Некоторые хозяева на-
ходят арендаторов, а сами перебираются в другие районы 
Ростова. 

Суворовцы, которые не планирует переездов, продолжают 
тратить время и эмоции на общественную работу, за которую 
им никто не платит. Кому-то они могут показаться странны-
ми. А кто-то скажет, что этими людьми движет доброта.

Активисты хотят сделать лучше весь мир, и он начинается 
для них с Суворовского. Они хотят справедливости и хороши-
ми примерами благоустройства, когда все обещанное жителям 
было выполнено, считают Вересаево и Левенцовку. 

   Эксперты в ходе профессиональной общественной аккредитации знакомятся со студентами Каменского 
педколледжа
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До 85 % вырастет 
трудоустройство выпускников 
колледжей к 2030 году, увере-
на вицепремьер России Татья-
на Голикова (РИА «Новости»)

техникуме сервиса. Обсуждая 
общие проблемы, и работодатели, 
и директора техникумов и коллед-
жей пришли к очевидному выво-
ду: нужно вводить работодателей 
в учебный процесс. Существуют 
договоры о студенческой практи-
ке, но они зачастую есть только на 
бумаге. Нужны вам специалисты с 
определенными компетенциями – 
меняйте учебный план, берите тех 
же студентов буквально за руку 
и занимайтесь с ними на произ-
водстве. 

Но опасения работодателей по-
нять можно: за травму на производ-
стве придется отвечать. Нередки 
ситуации, когда на практиканта 
тратятся время, ресурсы, а он, на-
бравшись навыков, уходит к друго-
му работодателю. Ну, что тут мож-
но сказать: кормить надо – тогда 
не улетят. Да и сам отдел, который 
занимается практикой студентов, 
должен быть активным: искать 
заинтересованных выпускников 
и студентов, изучать рынок труда, 
встречаться, звонить, списывать-
ся – и тогда все будет двигаться. А 
получается, что не движется никто: 
одни ждут выпускников, другие – 
когда к ним придут работодатели.

Кстати, один из критериев про-
фессиональной общественной 
аккредитации – выполнение вы-
пускных квалификационных работ 
по заявкам производств. Согласно 
требованиям, их от общего числа 
должно быть не менее 15%. Но это 
положение выполняется с трудом. 
Да, это нелегко: нужно зайти на 
производство, поинтересоваться 
потребностями, привести туда 
будущих выпускников и органи-
зовать их встречу, тогда что-то по-
является. На следующий год этого 
будет побольше, а потом и вовсе 
станет правилом.

кстати

Как сообщили в правитель-Как сообщили в правитель-
стве области, оговорено и стве области, оговорено и 
еще одно новшество. «Если еще одно новшество. «Если 
на придомовой территории на придомовой территории 
расположена колонка, на ко-расположена колонка, на ко-
лонке установлен прибор лонке установлен прибор 
учета холодной воды, кото-учета холодной воды, кото-
рая рая потребляется только на потребляется только на 
полив земельнополив земельного участка 
в летний период или на за-
лив катка в зимний период, 
то из общего объема водо-
отведения можно исклю-
чить объем, зафиксирован-
ный таким прибором уче-
та. Для этого нужно обра-
титься к ресурснику и при-
нять в эксплуатацию данный 
прибор учета, а также соста-
вить акт, подписанный пред-
ставителем ресурсника и УО 
(ТСЖ, ЖСК), в котором будет 
зафиксировано потребление 
воды только на нужды зе-
мельного участка», – пояс-
няется на портале областно-
го правительства.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости

с Верой
Волошиновой

Новые горизонты «Горизонта» 
Ростовское обороннопромышленное предприятие АО «Горизонт»  
получило льготный заем Регионального фонда развития промышленно-
сти, это озвучил замгубернатора Игорь Сорокин. На «Горизонте» произ-
водят судовые навигационные радиолокационные станции, а также  
мобильные и стационарные технические комплексы, которые обеспе-
чивают безопасность движения судов. Как детализировал Игорь  
Сорокин, предоставлен заем по льготной ставке 1% годовых на сумму 
20 млн рублей сроком до пяти лет. Эти деньги пойдут на приобретение 
оборудования для производства продукции гражданского назначения. 
Как сообщают в правительстве региона, с февраля 2021го предприя-
тиям ОПК для содействия в том, что касается диверсификации продук-
ции гражданского назначения, доступны два вида займов на сумму  
от 5 до 20 млн рублей. 

Чубуки, молодое вино и рыба 
Один из самых известных фестивалей, связанных с вино-
градарством и виноделием, – «Донская лоза» – проведут 
24 сентября в УстьДонецком районе, после двухлетнего 
перерыва. В 2018 году праздник посетили свыше 30 тысяч 
гостей, изза чего в следующем, 2019м, его организовали 
уже на двух площадках. Теперь тематических зон станет 
еще больше – три. Основную развернут в хуторе Пухля-
ковском, вторую – на повороте в станицу Мелиховскую, 
третью – непосредственно в Мелиховской. Новую площад-
ку, как сообщили в администрации УстьДонецкого райо-
на, будут ориентировать на рыбную продукцию. В про-
грамме – дегустация и ярмарка продукции донских вино-
делов, продажа виноградных чубуков, мастерклассы и др. 
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«Шенген» подорожал 
с 35 до 80 евро

Фитнес с выгодой

   ЗАРУБЕЖЬЕ

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media, фото: gorets-media.ru

С 12 сентября получить визу россиянам стало сложнее: 
вступило в силу утвержденное Еврокомиссией соглаше-
ние об отмене упрощенного визового режима с Россией.

Приостановка соглашения означает, что теперь 
к россиянам применяются общие правила выдачи виз. 
Увеличился список документов на подачу заявления, 
а максимальное время рассмотрения заявки на полу-
чение выросло до 45 дней.

Со вчерашнего дня заявки на туристическую визу 
от россиян рассматриваются в неприоритетном режи-
ме. В первую очередь консульства занимаются об-
ращениями членов семей граждан ЕС, журналистов, 
студентов и научных работников. Впрочем, в страны 
шенгена туристического потока практически нет, счи-
тает вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин.

– Выездной продукт сейчас диверсифицирован, бо-
лее 60% россиян едут в Турцию, Объединенные Араб-
ские Эмираты и так далее – 20 с лишним стран готовы 
нас принять, готовы нас видеть, – рассказал Юрий 
Барзыкин в интервью «Известиям». – Зачем же мы 
будем пробиваться туда, где нас не ждут и видеть не 
хотят? Туристы же, которые сейчас находятся в Евро-
пе, могут вернуться в Россию через Стамбул – и будут 
через него возвращаться. Кроме того, можно вернуть-
ся через Белград, Дубай, Ереван и другие города.

Многие решили пока остаться там, ведь виза на ту-
ристические цели выдается сроком до 90 дней.

   ЗНАЙ НАШИХ!

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Нынешний год уже стал на Дону рубе-
жом в том, что касается развития аграр-
ного туризма.

В этом году от Ростовской области впер-
вые подали заявки на грант Минсельхоза 
России по направлению «Агротуризм». В 
общей сложности в конкурсную комиссию 
поступили 223 заявки из 63 регионов. Были 
отобраны проекты 50 регионов, в том чис-
ле и два донских на общую сумму грантов 
20 млн рублей.

Один из победителей – проект главы фер-
мерского хозяйства Натальи Щепетьевой 
«Агротуристический кластер «Био-Хутор 
Петровский» из Неклиновского района. 
Деньги пойдут на создание туробъектов, 
чтобы знакомить гостей с производством 
хлеба, цельнозерновой муки, хлопьев, круп, 
а также на дальнейшее развитие областного 
фестиваля «Хутор Фест» в хуторе Петров-
ском, о котором «Молот» недавно подроб-
но рассказывал (см. «Ставка на солому и 
крынку молока», № 63 от 2 сентября). Как 
рассказали «Молоту» в хозяйстве «Био-Ху-
тор Петровский», там намерены построить 
круглогодичный экоотель, где люди могли 
бы отдыхать с городским комфортом. 

– Согласно предварительной кон-
цепции, домики будут выстроены в 
форме русской печи, напоминая об 
истории хлебопечения на Руси, – уточ-
нила Дарья Соловьева, директор по 
коммуникациям «Био-Хутор Петров-
ский».

Второй триумфатор – проект «От-
дых выходного дня» фермера-вино-
дела Николая Молчанова из Марты-
новского района. Он намерен в два с 
лишним раза увеличить объемы уро-
жая и организовывать познавательные 
и гастрономические туры, привлекая в 
год не меньше 1500 туристов.

Всего с Дона отправили пять заявок. 
Как сообщили «Молоту» в региональ-
ном минсельхозпроде, три проекта 
(из Волгодонского, Мартыновского и 
Цимлянского районов) были нацелены 
на участие туристов в работах на ви-
ноградниках и производстве вина, экс-
курсиях по виноградникам. А вторая 
не связанная с вином заявка (кроме 
хозяйства «Био-Хутор Петровский») 
поступила из Семикаракорского райо-
на и тоже была очень примечательной. 
В ней предполагались строительство 
любопытного объекта – куриного зоо-
парка, участие туристов в сельскохо-
зяйственных работах, организация де-
ревенских обедов и казачьих ужинов.

Дом в форме печки

В деревню, 
в глушь...

   СЕЛЬСКИЙ Т УРИЗМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Одним из направлений  
туризма, поднимающих  
голову и начинающих  

привлекать к себе внимание да-
леко не только в России, стали пу-
тешествия по сельской местности.

В донском регионе агропро-
мышленный комплекс – среди 
ключевых отраслей, а в сельской 
местности проживает треть насе-
ления области. Какие донские объ-
екты могут представлять интерес в 
свете развития аграрного туризма? 
Можно ли начать привлекать путе-
шественников и экскурсантов на 
село, не вкладывая миллионы? Об 
этом «Молот» расспросил Елену 
Ищенко, члена комитета по гастро-
номическому туризму Российского 
союза туриндустрии (РСТ), обще-
ственного представителя Агент-
ства стратегических инициатив 
(АСИ) в Ростовской области по 
направлению «Туризм». 

Бабушкина рыба с Маныча
– В России концепция аграр-

ного туризма пока только про-
рабатывается и обкатывается. 
Тем не менее, на ваш взгляд, есть 
ли сейчас в сельской местности 
на Дону какие-то однозначные 
изюминки, которые зацепят пу-
тешественника или экскурсанта, 
смогут его заинтересовать?

– Безусловно, и речь идет не об 
одной, двух или трех локациях. 
Даже если мы, что называется, 
пройдемся по верхам, то таких 
достопримечательностей найдем 
не один десяток. Это, например, 
белужья ферма в селе Кулешовка 
Азовского района, где занялись 
производством икры осетровых 
рыб. Или село Хлебодарное в Це-
линском районе – первом населен-
ном пункте, который на донской 
земле основали духоборцы. Ду-
хоборческих центров, где сегодня 
можно вживую познакомиться с 
историей, культурой и самобыт-
ной кухней этой группы людей, 
во всем мире лишь три: в Канаде, в 
грузинском селе Гореловка и в Це-
линском районе Ростовской обла-
сти. В Сальском районе, в поселке 
Степной Курган – административ-
ном центре Манычского сельского 
поселения, есть замечательная 
рыболовецкая база «Закурган-
ная». К слову, только в Манычском 
сельском поселении можно отве-
дать два блюда – оригинальную 
манычскую уху и вкуснейшую 
пикантную маринованную рыбу 
по-бахолдински, которую еще 
именуют «бабушкиным рецеп-
том с Маныча». И не стоит забы-
вать: сельский туризм идет рука 
об руку с гастрономическим, а 
потенциал последнего в Ростов-
ской области огромен.

Что касается других до-
стопримечательностей, это 
и винодельня «Благолюбов» 
в хуторе Любовка Неклинов-
ского района, где таганрогские 
турфирмы организуют винные 
симпосионы – греческие пиры и 
эно-литературные дегустации «Сло-
во в бокале». Это и винодельческая 
усадьба «Лоза Лимана» в селе Мало-
федоровка, куда можно приобрести 
экскурсию на федеральном портале 
«Свое. За городом»: не только по-
гулять по винограднику и продегу-
стировать вина и сыры, но и создать 
свою бутылку вина под чутким ру-
ководством виноделов. А, допустим, 
в «Зеленом хуторе» в хуторке Води-
но можно увидеть нубийских коз и 
экзотических кур таких пород, как 
аям цемани, амераукана, джерсий-
ский гигант, китайская шелковая. 
И перечень изюминок я могу долго 
продолжать!

Почём земля?
Жители донского края мо-

гут познакомиться с проектом 
отчета об итогах кадастровой 
оценки более чем 1,9 млн учтен-
ных в ЕГРН участков. 

Результаты проведенной рабо-
ты – на официальном сайте ГБУ 
РО «Центр содействия развитию 
имущественно-земельных отно-
шений Ростовской области», где 
в открытом доступе размещен 
проект отчета об итогах государ-
ственной кадастровой оценки.

– Анализ полученных резуль-
татов определения кадастровой 
стоимости показал, что они об-
ладают более высокими крите-
риями качества с точки зрения 
экономической обоснованнос-
ти и значимости в сравнении с 
действующими результатами, 
полученными в 2013–2014 годах, 
– отметил глава минимущества 
региона Евгений Осыченко. – В 
среднем изменение кадастровой 
стоимости находится в пределах 
показателей официальной инфля-
ции, сложившейся в межоценоч-
ный период с 2014 по 2022 год. 

Уточнения от граждан в Центр 
содействия развитию имуще-
ственно-земельных отношений 
Ростовской области принимаются 
по телефонам: 8 (863) 200-09-31 
и 200-09-38.

В АПК отмечен рост
На Дону с января по июль 

2022 года производство сель-
хо зп род у к ц и и вы ро с ло  на 
13,8%, сообщил первый замгу-
бернатора Ростовской области 
Виктор Гончаров. 

Производство мяса выросло до 
208,2 тыс. т, что на 27,7% боль-
ше, чем в аналогичном периоде 
прошлого года. Яиц получено 
более 986,6 млн штук, увеличен 
выпуск молока в сельхозпредпри-
ятиях и фермерских хозяйствах. 
Возросла численность коров, сви-
ней и домашней птицы.

Рост показателей наблюда-
ется и в пищевой и перераба-
тывающей отрасли: по данным 
донского минсельхозпрода, от-
гружено пищевой продукции 
на 176,8 млрд рублей. В 4,5 раза 
увеличено производство мяса и 
субпродуктов домашней птицы, 
на 40,7% – продуктов из говяди-
ны, на 37,2% – сливочного масла, 
на 40,8% – нерафинированного 
и на 25,7% – рафинированного 
растительного масла, почти на 
20% – переработанного молока.

– Росту показателей, – подчерк-
нул Виктор Гончаров, – во мно-
гом способствовала увеличенная 
в этом году господдержка отрас-
ли. Финансирование донского 
АПК и комплексного развития 
сельских территорий в этом году 
составит почти 8,3 млрд рублей, 
что почти на 2 млрд больше, чем 
в прошлом году.

Всесезонный 
курорт

Президент России Владимир 
Путин на заседании прези -
диума Госсовета по вопросам 
развития туризма заявил о 
необходимости создания феде-
ральных всесезонных курортов 
на Азовском, Черном, Балтий-
ском, Каспийском морях и в 
Дальневосточном приморье. 

– Они должны иметь современ-
ную, комфортную инфраструк-
туру, включая бассейны, чтобы 
каждый год там могли отдохнуть 
до 10 млн человек, — добавил он.

По словам президента, туризм 
напрямую влияет на развитие бо-
лее 50 смежных отраслей, созда-
ет рабочие места и перспективы 
для малого и среднего бизнеса. 
По словам министра экономи-
ческого развития региона Мак-
сима Папушенко, Ростовская 
область вошла в топ-5 регионов, 
которые не потеряли турпоток 
в 2022 году. Так, турпоток за 
первое полугодие этого года 
оценивается более чем в 1,5 млн 
человек, несмотря на закрытый 
аэропорт Платов.

факт

Как пояснил замгу-
бернатора Виктор 
Гончаров, получен-
ные победителями 
деньги можно потра-
тить на создание ту-
ристических объек-
тов размещения, их 
подключение к инже-
нерным коммуника-
циям и обустройство, 
покупку туроборудо-
вания и др. 
– Кроме того, уже 
сейчас идет масштаб-
ная работа с претен-
дентами на участие 
в конкурсном отборе 
следующего года, тем 
более что в Ростов-
ской области доста-
точно интересных для 
развития туризма на-
правлений в сферах 
рыбоводства, произ-
водства фермерских 
продуктов и виноде-
лия, – отметил Вик-
тор Гончаров. 

факт

Для развития сельского  
туризма, по словам Елены 
Ищенко, значима близость 
к населенным пунктам (хотя 
бы к районным центрам), 
транспортным узлам, водо-
емам, историческим и ар-
хитектурным памятникам, 
ландшафтным паркам, лес-
хозам или заповедникам, 
местам, где ведутся архео
логические раскопки.

Фото из личного архива Елены И
щ

енко

Рушник как стартовый капитал
–  Селян пугает неопределен-

ность: не факт, что затраты в 
привлечение экскурсий оку-
пятся.

– Одно из достоинств сель-
ского туризма в России сейчас 
как раз в том, что он не требует 
баснословных трат. Мало того, 
реально начать зарабатывать уже 
при минимальных первоначаль-
ных вложениях. Скажем, можно 
просто сдать доставшийся вам по 
наследству домик в деревне. Да, 
надо привести его в порядок, но 
евроремонты не только не нужны, 
но и противопоказаны! Не нужно 
«украшать» старый дом пластиком 
и сайдингом, ставить забор из яр-
кого профнастила. Не проблемой, 
а фишкой могут стать старинные 
рушники, вышитые еще вашей ба-
бушкой, ретро-посуда XX или XIX 
столетия, настенный умывальник.

Более того, высказывается и 
такая идея: жители хуторов и сел, 
местные бабушки при содействии 
турфирм могли бы сдавать комна-
ту в своем доме для постояльцев, 
желающих приобщиться к дере-
венскому быту. Уверена, немало 
людей влились бы в проект, пото-
му что дети-внуки разъехались, 
в домах есть свободное место. 
Такой вариант мог бы стать аль-
тернативой обычным 
кемпингам.  

При желании хозяйка дома могла бы 
включиться в процесс: кормить гос-
тей донской ухой и пышками, жарить 
яичницу на сале, топить баню, рас-
сказывать местные легенды, научить 
какому-нибудь ремеслу, поделиться 
фирменным рецептом, допустим, 
консервирования огурцов.

Есть потенциал и у другого на-
правления – погружения туристов в 
атмосферу прошлого. Как вариант – 
восстановить и обустроить несколь-
ко казачьих куреней и предложить 
людям пожить неделю в реалиях 
XIX века, примерить казачью одежду 
тех лет. 
– Кроме возможности начать зара-
батывать без больших вложений 
есть ли у аграрного туризма еще 
какие-то веские достоинства для 
человека, который решит заняться 
таким предпринимательством?

– Конечно. Начнем с того, что сель-
ским туризмом в России вправе зара-
батывать многие, законодательных 
ограничений нет. Это могут быть 
селяне–владельцы ЛПХ, индивиду-
альные предприниматели, фермеры, 
самозанятые, некоммерческие орга-
низации, территориальные общест-
венные самоуправления и др. Не 
нужно лицензирование, нет требова-
ний к уровню образования. Преиму-
щество уже и в том, что конкуренции 
нет, ниша не занята, агротуризм в 

регионе только встает на крыло, 
но при этом спрос на от-

дых в сельской местно-
сти и на природе в 

России огромен.

Ф
ото автора

   В отелях Красной Поляны уже забронировано  
больше 25% номеров

   ФИНАНСЫ

Владимир КИБА ЛЬЧЕНКО, office@don.media

Министерство по физической культуре и спорту Рос-
товской области напоминает, что уже с этого года жи-
тели региона могут получать социальный налоговый 
вычет на физкультурно-оздоровительные услуги.

Вернуть можно до 15,6 тыс. рублей, но важно 
помнить, что налоговый вычет по расходам на фит-
нес суммируется с другими социальными вычетами. 
Об этом сообщает министерство региональной поли-
тики и массовых коммуникаций Ростовской области. 

Для получения вычета 
посещаемые физкультур-
но-спортивные органи-
зации и ИП, оказываю-
щие физкультурно-оз-
доровительные услуги, 
должны быть включены 
в специальный перечень 
организаций, осущест-
вляющих деятельность 
в области физической 
культуры и спорта в ка-
честве основного вида 
деятельности.

– В 2021 году в утвержденный Минспортом России 
перечень на 2022 год от Ростовской области включены 
63 организации, – рассказал министр по физической 
культуре и спорту региона Самвел Аракелян.

кстати

Подать документы 
для включения в перечень 
на 2023 год организации 
могут до 1 октября 2022, 
приложив документы, под-
тверждающие соответ-
ствие критериям.

– Увеличение срока оформления шенгенской визы 
приведет к тому, что туроператоры будут брониро-
вать туры заранее, определяя более «долгоиграю-
щий буфер» для турагентств и туристов, –  рассказал 
«Молоту» ростовский тревел-юрист, член Правового 
комитета Российского союза туриндустрии Денис 
Поляков. – Думаю, что в связи с нынешними обсто-
ятельствами вырастут риски невыдачи виз, поэтому 
туристам необходимо будет оформлять страховку от 
невыезда.

Говоря о прогнозах, эксперты отметили, что на 
зимний период (уже с ноября) многие авиакомпании 
объявляют рейсы в Таиланд, Вьетнам, Кубу и Объе-
диненные Арабские Эмираты. В августе президент 
Венесуэлы Николас Мадуро заявил о запуске с 1 ок-
тября прямых рейсов между Москвой и островом 
Маргарита. Авиаперелеты будут осуществляться пять 
раз в неделю.

Что касается России, то в отелях Красной Поля-
ны уже забронировано больше 25% номеров. Таким 
образом, можно сделать вывод, что многие россияне 
отправятся на отечественные горнолыжные курорты. 
Остальные интересуются Карелией, Кавказскими Ми-
неральными Водами и Алтайским краем.
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СУЛИН

1. Азов 
Выставку «Кочевой быт калмыков» из фондов Национального музея Калмыкии 
им. Н.Н. Пальмова откроют в Азовском музеезаповеднике 15 сентября. Посе-
тители смогут увидеть элементы интерьера жилища калмыков, бытовые при-
надлежности, живописные работы мастеров современного калмыцкого изобра-
зительного искусства на буддийскую тематику.

2. Волгодонск
Свыше 800 млн рублей в прошлом году направила Ростовская АЭС 
на охрану окружающей среды, это на 23% больше, чем в 2020м. Такие 
цифры огласила начальник отдела охраны окружающей среды станции 
Ольга Горская. В частности, на природоохранные мероприятия пошло 
285,3 млн рублей. Инвестиции в основной капитал составили 240,3 млн 
рублей. Также речь идет о затратах на модернизацию оборудования 
природоохранного значения, об очистке водоемов от вредной расти-
тельности, о зарыблении бассейнов Дона и Цимлянского водохранилища.

3. Гуково
По нацпроекту «Образование» с 1 сентября для льготных категорий обу-
чающихся стоимость бесплатного горячего питания в школах увеличили 
в два раза. Оплачивают эти затраты из местного бюджета.

4. Новочеркасск
В городе создадут ресурсный центр «Особуш-
ки» для ребят с расстройством аутистическо-
го спектра и их родителей. Он станет де-
тищем общественной организации 
психологов и соцработников «Ани-
ма». Этот проект победил в ре-
гиональном конкурсе субсидий 
на претворение в жизнь обще-
ственно значимых программ.

5. Ростов-на-Дону
30 сентября, 1 и 2 октября в Мо-
лодежном театре представят 
первую премьеру нового сезона 
– романтическую драму «Опас-
ные связи» по известному одно-
именному роману Шодерло де 
Лакло. Режиссерпостановщик спек-
такля – главный режиссер СанктПетербург-
ского театра им. В.Ф. Комиссаржевской Леонид Алимов. 

6. Таганрог
С 9 сентября в библиотеке им. А.П. Чехова проходит художественная выставка по 
итогам 11го Международного биеннале детского рисунка «А.П. Чехов и герои его 
произведений». В этом году для участия поступило 670 работ, лучшие из них и представили на 
выставке. Возраст участников – от четырех до 17 лет.

7. Белокалитвинский район
В хуторе Чапаев 15 сентября проведут церемонию перезахоронения останков бойцов, погибших в годы  
Великой Отечественной. Останки нашли при поисковых работах в окрестностях хутора.

8. Верхнедонской район
На базе Мещеряковской СОШ открыли центр образования естественнонаучного профиля «Точка роста».

9. Егорлыкский район
Церемонию освящения и закладки памятных камней в честь начала строитель-
ства мемориальных колонн провели на прошлой неделе. Колонны будут частью 
Мемориала защитникам Отечества, он появится в станице Егорлыкской и уве-
ковечит имена жителей района, не вернувшихся с фронтов Великой Отечест-
венной. Памятник задуман как народный, внести лепту в его возведение мо-
жет любой желающий. 

10. Зимовниковский район
В поселке Зимовники по улице Байкова завершили реконструкцию водо-
проводных сетей. Их протяженность – 1,9 км. Реконструкцию проводили 
за счет областного и местного бюджетов по госпрограмме «Комплексное 
развитие сельских территорий». 

11. Кагальницкий район
Из резервного фонда областного правительства 699 тысяч рублей напра-

вили на приобретение оборудования для ЦРБ – холодильников, прибора для 
окрашивания и сушки образцов крови, медицинского компрессора, аптечных 
кассовых прилавков и др.

12. Мартыновский район
Народное гулянье, посвященное 250летию слободы Большая Мартыновка, про-

вели на площади им. Ленина 10 сентября. Также в парке им. Красных Парти-
зан работали детские игровые площадки и выставкаярмарка «Золотые 

руки мастеров», где были представлены творения тех, кто увлечен де-
коративноприкладным искусством. 

       13. Миллеровский район
24 сентября в слободе Криворожье 
уже по традиции проведут ежегод-
ный фольклорный фестиваль «Ка-
пустная толока». В программу входят 
не только выступления художествен-
ных коллективов и самодеятельных 
артистов, но и мастерклассы, рекон-
струкция сельских подворий, приго-
товление разных блюд из капусты. 

Например, желающих будут бесплат-
но угощать «борщом помиллеровски».

14. Орловский район
Межрайонный рокфестиваль «Поколе-
ние NEXT» проведут в поселке Орловском 
18 сентября, начало в 17:00. Таким образом 
хотят поддержать талантливых исполните-
лей среди детей и подростков. В программе 

фестиваля представят свои номера лучшие 
рокгруппы Орловского, Сальского, Цимлянского, 

Зимовниковского, Пролетарского, Семикаракорского и Егорлыкского районов.

15. Чертковский район
Завершены работы по благоустройству площади перед Домом культуры хутора Галдин, их проводили 
по программе «Комплексное развитие сельских территорий». На площади выложили плитку, обустрои-
ли спортплощадку и тротуары. Сумма контракта – больше 1,5 млн рублей, основные затраты оплатили 
из регионального бюджета. Благоустроили и территорию перед ТарасовоМеловским Домом культуры, 
сумма контракта – свыше 1,2 млн рублей.

Аудиопривет из донской столицы 
Губернатор Василий Голубев поприветствовал участников XII слета работников культуры 
Ростовской области «Донские зори». Форум прошел в этнографическом парке «Кумжа». 
– Государственная политика в сфере культуры является одним из важнейших элементов 
Стратегии национальной безопасности. Наш президент Владимир Путин не раз подчерки-
вал важность изучения нашей истории, сохранения нашей культуры, нашей идентичности. 
И именно вы передаете людям эти знания,– обратился к работникам культуры  
Василий Голубев.
Нынешний слет посвящен 85летию Ростовской области. Первое место в концертной  
программе завоевала творческая команда из Волгодонска. В номинации «Бренд Ростов-
ской области» лучшим стал Аксайский район, а в конкурсе аудиоприветствий победил 
РостовнаДону.

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В пятницу, 9 сентября, участники 
организации «Ростов без нарко-
тиков» по поручению заместите-
ля главы администрации Росто-
ва-на-Дону по социальным во-
просам Елены Кожуховой прове-
ли рейд по аптечным заведениям 
в Кировском районе.

Совместно с заместителем главы 
администрации по социальным 
вопросам Кировского района 
Викторией Боцмановой, пред-
ставителями комиссии по делам 
несовершеннолетних, а также 
«Молодой гвардии» они посетили 
21 аптеку.

– Три аптеки продали без рецепта 
препараты, содержащие наркотиче-
ские вещества. Вызвали полицию, 
были составлены протоколы. Пять 
аптек соглашались на продажу только 
по рецептам, остальные не продавали 
совсем, – отметил руководитель ор-
ганизации «Ростов без наркотиков» 
Станислав Горяинов.

Это уже второй рейд по проверке 
аптек в городе, первый был проведен 
несколько недель назад в Железно-
дорожном районе. Тогда «Ростов без 
наркотиков» обошел 19 аптечных 
заведений.

– В четырех мы смогли купить 
лекарства по рецептам, одна аптека 
продала препараты с наркотическими 
веществами без рецепта, – прокоммен-
тировал Станислав Горяинов. Про-
водить подобные рейды ростовчане 
собираются и в других районах города.

Проверка продолжается

   В концерте в руках Петра Кондрашина звучал старинный инструмент 
мастера Жана Батиста Вильома

   Леонид Клиничев и Антон Шабуров – аплодисменты после премьеры

Концерт для любимого инструмента
   ФОТОФАКТ

Впрочем, как и «Кавказской симфонии». Это четвертое по счету симфо-
ническое произведение, написанное Клиничевым. Не так давно компози-
тор по просьбе Мариинского театра создал оперу «Бэла», используя в ка-
честве либретто одну из частей романа Лермонтова «Герой нашего вре-
мени». Так что тема Кавказа ему совсем не чужда. Более того, она хоро-
шо знакома ему уже более 50 лет. 
– И не только потому, – утверждал композитор, – что моя жена – горян-
ка, но потому что, ежегодно бывая в тех краях, я впитал не только не-
обыкновенную красоту природы, но и многовековую культуру народов 
Северного Кавказа.
При этом именно Елене Клиничевой посвящена «Кавказская симфония»: 
вместе они уже более 54 лет. Елена Мухарбековна работает в Ростов-
ском музыкальном театре главным хормейстером со дня его появления 
на Большой Садовой.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора.

Ростовский академический 
симфонический оркестр под 
управлением художественного 
руководителя и главного дири-
жера Антона Шабурова пред-
ставил слушателям премьер-
ное исполнение сочинений рос-
товского композитора Леонида 
Клиничева – «Кавказскую сим-
фонию» и Концерт для виолон-
чели с оркестром.
Леонид Павлович Клиничев – 
один из тех композиторов, кто 
любит и знает русскую класси-
ческую литературу, вдохновля-
ющую его на сочинение потря-
сающе лиричных произведений. 
Так случилось и на этот раз: ком-
позитор признался, что на созда-
ние Концерта для виолончели с 
оркестром его вдохновила че-
ховская «Степь»:
– Из всех струнных виолончель 
для меня – самый любимый ин-
струмент. Уверен, вы согласи-
тесь, нисколько не умаляя дру-
гие (каждый посвоему хорош), 
что в виолончели есть благород-
ство и истинно мужское нача-
ло. Давно хотелось чтото напи-
сать для нее, но не просто так, а 
найти ни на что не похожий об-
раз или настроение, которое бы 
сразу захватило меня. К счастью, 
перелистывая в очередной раз 
полное собрание Чехова, сразу 
же наткнулся на «Степь» и, зная 
ее еще со школьной скамьи, с 
первых строк не мог оторвать-
ся. Ощущение было, что ее герой 
Егорушка – это я, и все, что про-
исходило с ним, было со мной.
Исполнителем партии виолонче-
ли (в концерте звучал старинный 
инструмент мастера Жана Бати-
ста Вильома) стал Петр Кондра-
шин, внук известного во всем му-
зыкальном мире дирижера Ки-
рилла Кондрашина. Петр – кон-
цертмейстер Большого театра, 
судя по всему, очень занятой че-
ловек, и для приезда артиста в 
Ростов нужно было предложить 
ему для исполнения такое про-
изведение, которое заставило 
бы его отложить все дела. Что 
и было сделано Леонидом Пав-
ловичем. Надо ли говорить, что 
исполнение концерта вызвало 
в зале горячие аплодисменты?! 

кстати

В августе Первомайский рай-
онный суд приговорил двух 
закладчиц – одну к девяти го-
дам лишения свободы, дру-
гую к четырем годам условно. 
Как сообщили в прессслуж-
бе прокуратуры, ростовчанка 
Новикова в прошлом году ку-
пила через интернет крупную 
партию наркотиков, затем 
расфасовала ее по мелким 
зиппакетам и распростра-
няла в Первомайском райо-
не. Также она попросила свою 
подругу Перелыгину оставить 
часть наркотиков у себя дома. 
Однако обе девушки были за-
держаны полицией.

  ОБРА ЗОВАНИЕ

Надежда А ЙРУ МОВА 
n.airumova@don.media

В пресс-центре международно-
го холдинга «ЕвроМедиа» свою 
новую книгу «Реальный PR без 
бюджета в России» представил 
ростовский журналист и PR-ме-
неджер Алексей Гриценко.

В п резентации п ринима ли 
участие члены правления Сою-
за журналистов, представители 
СМИ и преподаватели вузов. 
Алексей Гриценко рассказал, 
что книга ориентирована прежде 
всего на собственников бизнеса 
и топ-менеджеров, политиков и 
чиновников.

– Для многих руководителей 
активное личное присутствие в 
публичном пространстве срод-
ни прогулке по минному полю. 
Поэтому одни из них вообще 
уклоняются от общения с жур-
налистами, другие нанимают для 
этих целей пресс-секретарей или 

пресс-службы, выступающие в 
роли щита или бронежилета. К 
сожалению, не всегда достаточ-
но эффективные, – подчеркнул 
автор.

По его словам, Россия и мир в 
целом в очередной раз стреми-
тельно меняются, вопрос дости-
жения намеченных целей крат-
чайшим путем и с минимальными 
потерями ресурсов выходит на 
первый план и становится во-
просом реального выживания 
карьеры и бизнеса. А информа-
ционная война может в один миг 
перечеркнуть все, что строилось 
годами и десятилетиями.

– В этой ситуации фактическая 
роль пиарщика или пресс-службы 
как в бизнесе, так и в госсекторе 
может колебаться в диапазоне от 
«репутационного адвоката» или 
«прикрытой спины» до «пятой 
колонны» или «чемодана без руч-
ки». И далеко не всегда решение о 
том, кем именно будет для бизне-
са (в смысле – дела) отвечающий 
за внешние и внутренние комму-
никации инструмент, зависит от 

конкретных людей, работающих 
в пресс-службе, от их профессио-
нализма и самоотдачи, – проком-
ментировал Алексей Гриценко. 

Автор уверен, что успех или 
неуспех очень часто зависит от 
мелких, на первый взгляд, дета-
лей, которых в любом реальном 
деле существует множество. Для 
теоретика они незаметны, для 
практика – очевидны. И эта кни-
га от практика – анализ обшир-
ного набора деталей, способных 
привести как к победе, так и к 
поражению.

– Для студентов, изучающих 
стратегии PR, – это современный 
учебник, иллюстрированный 
запоминающимися примерами 
и ситуациями, для практикую-
щих специалистов – увлекатель-
ный путеводитель, помогающий 
обойти «рифы» и «мели» в про-
фессии, для ньюсмейкеров – яр-
кое и остроумное руководство 
по формированию медийного 
имиджа, – оценила издание член 
Совета Федерации Ирина Рука-
вишникова.

Полезно прочитать



ИНФОРМАЦИЯ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В ходе подготовки к празднова-
нию 85-летнего юбилея Ростов-
ской области «Молот» продол-
жает публиковать серию мате-
риалов об исторических вехах 
развития региона «85 за 85».  
Сегодня рассказ пойдет о гор-
дости не только области, но 
и всей страны – «Ростсельмаше».

Мы машины  
 степями накормим,
Будет день –  
 этот день будет наш.
Мы заменим слово  
 «МакКормик»
Большевистским словом  
 «Сельмаш».

Эти стихи, написанные сов-
сем молодым поэтом Анатолием 
Софроновым, как нельзя лучше 
передают тот энтузиазм, с кото-
рым строился нынче известный во 
всем мире завод. А начиналось все 
в 1921 году, когда после окончания 
Гражданской войны Главсель-
маш, организованный при Выс-
шем совете народного хозяйства 
(ВСНХ), разработал 10-летний 
план восстановления производ-
ства сельхозмашин в России. 

«Мы машины степями накормим»

Не детский сад, а сказка
   ДОШКОЛЬНОЕ  

ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В хуторе Апаринском 
Усть-Донецкого района 
после реконструкции  
открылся детский сад 
«Сказка». По поручению 
главы региона Василия 
Голубева в торжественном 
мероприятии принял учас-
тие заместитель губерна-
тора Ростовской области 
Вадим Артемов.

С а д и к  р а с с ч и т а н  н а 
90 мест, включая группы для 
самых маленьких: от года до 
трех лет. В настоящее время 
набрана одна такая группа, 
но с течением времени их 
количество в «Сказке» мо-
жет быть увеличено. Причем 
все группы функционируют 
в режиме продленного дня, 
что важно для молодых ро-
дителей.

Работы по реконструкции 
старого здания начались в 
2021-м благодаря националь-
ному проекту «Образование» 
и региональной госпрограм-
ме «Развитие образования». 
На эти цели из бюджетов всех 
уровней было направлено 
более 137 млн рублей. Еще 
10,4 млн выделено на осна-
щение детского сада.

За два года на старом фун-
даменте построено новое 
современное здание, рекон-
струирована котельная.

Сегодня в детском саду 
созданы комфортные ус-
ловия для освоения ма-
лышами программы до-
школьного образования, 
адаптированных образова-
тельных программ: обору-
дованы уютные групповые 
комнаты, выполненные 
в разнообразной цвето-
вой гамме, музыкальный 
(спортивный) зал, орга-
низован коррекционный 
блок, включающий логопе-
дический кабинет, кабинет 
психолога. 

Помещения оснащены 
необходимой мебелью, раз-
вивающим игровым обору-
дованием и дидактическим 
материалом.

На территории детского 
сада установлены игровые 
площадки, оборудованы 
пандусы. Обеспечена по-
жарная и антитеррорис-
тическая защищенность 
учреждения: установлены 
пожарная сигнализация, 
система видеонаблюдения, 
ограждение и освещение по 
периметру здания.

– Поскольку я являюсь 
куратором района, то не-
сколько раз посещал объ-
ект, общался со строителя-
ми. Они обещали, что рабо-
ты выполнят качественно, 
и слово свое сдержали. 
Уверен, ребятам в обнов-
ленном детском саду будет 
интересно и комфортно. А 
родители могут быть спо-
койны за детей, – отметил 
Вадим Артемов.

Музыка  
русской земли

   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media  
фото из архива александра колонтаева

Ансамбль русских народных инструментов «Донцы» был создан 
в 1982 году на базе областного Дома работников службы быта. 
Инициатором создания этого коллектива была директор Дома 
культуры Людмила Лисицина. Сегодня она работает в Ростовском 
государственном музыкальном театре, руководит детской 
театральной студией.

Богатая история
Коллектив состоял из пятерых музыкантов: две балалай-

ки-примы, балалайка-альт, балалайка-контрабас и баян. Зада-
ча ансамбля состояла в том, чтобы популяризировать русскую 
народную музыку. 

– Первыми участниками нашего ансамбля были студенты 
Ростовского училища искусств и студенты Ростовского государ-
ственного музыкально-педагогического института. Это были 
прекрасные музыканты. Александр Сомов, который играл на 
балалайке-альт, сейчас работает в музыкальном колледже и фи-
лармонии в Орле, баянист Валерий Бородин работал в ансамбле 
донских казаков. Многие из участников ансамбля стали про-
фессиональными музыкантами, – рассказал «Молоту» руково-
дитель коллектива Александр Колонтаев. – Когда он только фор-
мировался, моей задачей было создать такой ансамбль, который 
отличался бы от других, уже существующих в городе. Поэтому 
я решил сделать балалаечный ансамбль, в который еще ввел 
баян. Но помимо традиционных народных инструментов, мы 
начали использовать редкие, такие, как жалейка, рожки, ложки, 
трещетки, рубель, кокошник. Сейчас я пользуюсь инструмен-
том, похожим на современный ксилофон, – дрова, а также му-
зыкальной косой. Некоторые инструменты (трещетки, рубель) я 
изготавливаю сам или же это делают мои музыканты, некоторые 
мы приобретаем у профессиональных мастеров.

«Донцы» с 1982 по 1990 год работали на базе Дома культуры 
работников службы быта, затем ушли на профессиональную 
сцену – в Ростовскую государственную филармонию, там и ра-
ботают до сегодняшнего дня.

   Ансамбль «Донцы» побывал практически во всех уголках 
донского края

На связи – Дальнее Поле
Мобильная связь впервые стала доступной жителям поселка Дальнее Поле 
в Песчанокопском районе, близ границы с Калмыкией, его население состав-
ляет около 800 человек. Этот проект крупная российская телекоммуникаци-
онная компания претворила в жизнь совместно с мининформсвязи региона. 
– На сегодняшний день уровень проникновения сотовой связи на Дону пре-
вышает 90%, количество базовых станций за последние 10 лет увеличилось 
в 2,7 раза, и работа в этом направлении продолжается, – отметил министр 
цифрового развития, IТ и связи донского региона Евгений Полуянов.
Прежде в поселке Дальнее Поле – настоящей глубинке, чтобы поймать  
стабильный сигнал, приходилось выезжать из дома. Теперь тут появилась 
долгожданная голосовая связь, а до конца года поселок обеспечат  
скоростным мобильным интернетом.

Черты новой школы 
В Батайске, на территории микрорайона «Авиагородок», начали разра-
ботку грунтов котлована под фундамент для новой школы, об этом со-
общается на сайте правительства региона. Общая площадь здания со-
ставит около 27 тыс. кв. м. Школа рассчитана на 1340 мест и будет со-
стоять из четырех отдельных зданий, соединенных переходами.  
На объекте задействуют порядка 15 единиц техники: экскаваторы,  
погрузчики, самосвалы, манипулятор, кран для погрузкиразгрузки. 
Следующим этапом работ станет армирование и бетонирование фун-
даментов школьных корпусов. Сдать объект планируется в четвертом 
квартале 2023 года. Строят школу по нацпроекту «Образование».
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Проектирование начать немедленно
«Признать, что Ростов-на-Дону должен стать 

одним из главных пунктов производства сельско-
хозяйственного инвентаря как занимающий выгод-
ное положение для сбыта продукции и снабжения 
сырьем, наличия технического персонала и как 
крупный политический и промышленный центр. 
Проектирование завода необходимо начать немед-
ленно», – говорилось в резолюции заседания ВСХН 
СССР от 1 августа 1925 года. 

В то время проект завода представлял весьма слож-
ную проблему. Подобного завода не было не только в 
Советском Союзе, но и во всем мире. Понятия «кон-
вейер», «поток» требовали расчетов и изысканий. 
Первый проект был составлен из расчета выпуска 
машин на конной тяге, в то время как реконструкция 
сельского хозяйства требовала машин на тракторной 
тяге. Проект пересматривался потом не один раз. 

Стройка века
Одновременно с разработкой проекта шли поиски 

места для будущего завода. Ростово-Нахичеванский 
горсовет выделил участок неподалеку от станции 
«Нахичевань-Донская». 

В музее завода хранится старая фотография апре-
ля 1926 года: на фоне бескрайней степи недалеко от 
железной дороги виднеется деревянный домик под 
толевой крышей. Рядом с ним – грубо сколоченные 
стол и скамьи под треногой для тента. Это были пер-
вые сооружения будущего завода-гиганта. 

Во второй половине 1927-го началось промышлен-
ное строительство, рассчитанное на пять лет. Но уже 
21 июля 1929-го завод выдал первую партию кре-
стьянских ходов по государственному акту приемки. 
Именно 21 июля считается днем рождения завода. 

В январе 1931-го, когда завод уже был в числе действую-
щих предприятий, началось строительство цеха комбай-
нов, что стало очередным поворотом в его судьбе – ему 
суждено было стать лидером комбайностроения. Постро-
ив «Ростсельмаш», страна не только перестала ввозить 
комбайны из-за границы, но и стала их экспортировать. 

Смотрим в будущее
При освобождении Ростова в феврале 1943-го город, 

а с ним и завод лежали в руинах, однако на 10-й день 
мирной жизни стали работать первые 33 станка «Рост-
сельмаша». Одновременно развернулась подготовка и по 
выпуску военной продукции, организован ремонт танков, 
тракторов, автомашин. А в середине 1950-х завод стал 
специализироваться на выпуске самоходных зерноубо-
рочных комбайнов. В августе 1969 года завод выпустил 
свой миллионный комбайн. 

В 1971 году «Ростсельмаш» был объявлен Всесоюз-
ной ударной комсомольской стройкой для подготовки к 
производству «Нивы». Благодаря простоте и надежности 
конструкции (результат глубокой модернизации «хита 
1960-х» СК-4) эта машина стала своеобразной визитной 
карточкой советского машиностроения и самым массо-
вым советским комбайном. 

В начале 1980-х «Ростсельмаш» приступил к разра-
ботке и внедрению в производство высокоэффективных 
зерноуборочных комбайнов семейства «Дон». Это был 
уже седьмой по счету переход завода на производство 
новых машин. В феврале 1984 года с главного конвей-
ера «Ростсельмаша» сошел двухмиллионный комбайн.

В 2000-м с приходом на завод стратегического инвесто-
ра – холдинга «Новое содружество», владеющего сейчас 
контрольным пакетом акций, предприятие заработало с 
новой силой. 

Сегодня под собственным брендом «Ростсельмаш» вы-
пускает широкий модельный ряд машин и оборудования 
для сельского хозяйства, поставляя свою продукцию на 
рынки десятков стран четырех континентов.

кстати

Солистка Елена Котельникова попала в коллектив девять лет 
назад, когда училась на втором курсе Ростовской консервато-
рии. Исполняет народные, цыганские, авторские песни, среди них 
и сочинения советских композиторов, таких как Виктор Темнов, 
Григорий Пономаренко, песни донских композиторов, написан-
ные в народной манере. Особое место в ее репертуаре занимают 
фольклорные казачьи песни Верхнего, Среднего и Нижнего Дона.
– Мы имеем интересный опыт сотрудничества с солистами других 
коллективов. Вот, например, Василий Пьянов – заслуженный ар-
тист РФ, солист Национального академического оркестра инстру-
ментов России им. Н.П. Осипова. С ним мы сделали очень мно-
го интересных программ. Пели и дуэтом. Для меня это огромная 
честь! Исполнитель высшего класса! – отметила Елена.
В этом году ансамблю исполняется 40 лет. Поэтому все силы сей-
час направлены на подготовку к концерту, который состоится 
13 ноября в большом зале Ростовской филармонии.
– В течение года мы планируем ряд концертов по Ростовской об-
ласти с программами «От жалейки до баяна», «Россия – Родина 
моя!». Их целью является прививание любви к народному песнет-
ворчеству. Мы очень много выступаем для ребят в школах. Зна-
комим их с музыкальными инструментами и даже даем возмож-
ность поиграть на них. С огромной радостью наблюдаю заинтере-
сованность младшего поколения. Это очень здорово! – рассказа-
ла Елена Котельникова.

цитата

Обеспечение доступно-
сти дошкольного образова-
ния и ликвидация очередно-
сти в детские сады – один 
из основных приоритетов 
работы донского правитель-
ства. 
Василий Голубев, губернатор 
Ростовской области

цифра

Более 137 млн 
рублей из бюджетов всех 
уровней направлено на ре-
конструкцию старого здания 
«Сказки»

   Глава администрации Усть-Донецкого района Виктор Гуснай и Вадим Артемов 
открывают «Сказку»

кстати

В донском регионе по состоянию на 1 января 
2022 года работают 1499 образовательных орга-
низаций, реализующих программы дошкольного 
образования, из них 1395 муниципальных, 11 фе-
деральных, 13 частных детских садов, реализую-
щих услуги дошкольного образования, и 88 инди-
видуальных предпринимателей, реализующих ус-
луги дошкольного образования и осуществляю-
щих присмотр и уход.
По данным подсистемы «Электронный детский 
сад» региональной информационной системы 
Ростовской области «Образование», доступность 
дошкольного образования для детей в возрас-
те от трех до семи лет на Дону составила 100%, 
для детей до трех лет – 100%.
За период с 2010 по 2022 год в Ростовской об-
ласти создано более 65,1 тыс. дополнительных 
дошкольных мест, в том числе около 4700 до-
полнительных дошкольных мест для детей 
в возрасте до трех лет.
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Соболезнование
Ушёл из жизни Пётр Кулинченко

10 сентября на 71-м году жизни умер директор ростовской гимназии № 76, председатель  
городского Совета Всероссийской общественной организации ветеранов «Боевое братство», 
член президиума координационного совета ветеранов боевых действий при Правительстве 
Ростовской области Петр Кулинченко.

Петр Викторович родился 8 января 1952 года 
в донской станице Романовской. Закончил ис-
торический факультет Ростовского государ-
ственного педагогического института. Заведо-
вал отделом студенческой молодежи Ростов-
ского обкома ВЛКСМ. В 1980–1981 годах вы-
полнял поставленные задачи в афганской про-
винции Фарах.

Петр Кулинченко 15 лет посвятил комсомоль-
ской и партийной работе, более 30 лет отдал 
системе образования города РостованаДону. 
25 лет он возглавлял муниципальное автоном-
ное общеобразовательное учреждение «Гим-
назия № 76». Под его управлением учебное уч-
реждение достигло высоких результатов, за-
нимает лидирующие позиции среди образова-
тельных учреждений донской столицы и всей 
Ростовской области. 

Петр Викторович заслуженно 
пользовался авторитетом в коллективе 
учителей и учащихся, а также родителей 
и общественности города РостованаДону, 
дважды избирался депутатом Ростовскойна
Дону городской думы. Он был неравнодушен 
к чужим проблемам, старался каждому 
протянуть руку помощи. Петр Кулинченко 
был бесконечно предан своему делу, был 
настоящим лидером. Память о мудром 
учителе, отличном организаторе и отзыв
чивом человеке навсегда останется 
в сердцах многочисленных учеников, 
коллег, соратников.

Редакция областной газеты «Молот»  
выражает глубокие соболезнования близким  

и коллегам Петра Кулинченко

Важные составляющие
Все костюмы пошиты в Ростове, многие из них изготовлены 

на комбинате одежды Всероссийского музыкального общества. 
Сейчас он существует, но, к сожалению, мало специализируется 
на артистических костюмах.

– Однако у меня есть несколько хороших знакомых модель-
еров, которые работали на этом комбинате. Недавно наша 
вокалистка Елена Котельникова пошила прекрасный костюм в 
мастерской во Дворце культуры «Ростсельмаш», которая раньше 
располагалась в здании Ростовского цирка, – подчеркнул Алек-
сандр Колонтаев.

Репертуар у коллектива разнообразный: начиная от классиче-
ской музыки и заканчивая эстрадной, но предпочтение отдается 
русским народным и донским мелодиям. Музыки, специаль-
но написанной для ансамбля, нет, поэтому приходится делать 
аранжировку и инструментовки самостоятельно. Но репертуар 
обновляется постоянно, особенно у вокалистки. За последние 
пять лет она сделала пять сольных программ.

– С коллективом мы объездили практически всю Ростовскую 
область, побывали в самых отдаленных районах: Заветинском, 
Ремонтненском, а также в Вешенской, Миллерово. Также часто 
выезжали в города и республики Северного Кавказа. С 30 октяб-
ря у нас вновь начнутся выезды по донскому краю, – поделился 
руководитель ансамбля. 



Убийство в пригороде
Под Ростовом обнаружили 

тело 14-летней пропавшей де-
вочки с признаками насиль-
ственной смерти.

Школьница исчезла 7 сентября 
после того, как утром вышла из 
дома на учебу. На уроки девоч-
ка не пришла, начались поиски. 
Вскоре по подозрению в убийстве 
задержали 34-летнего жителя села 
Прохоровка, который ранее уже 
имел судимость.

Выяснилось, что мужчина уви-
дел школьницу, завязал с ней 
разговор и предложил подвезти 
на машине в школу. Поверив ему, 
девочка согласилась и села в ав-
томобиль. Но водитель завез ее в 
безлюдное место и убил. 

– В настоящее время решается 
вопрос об избрании в отношении 
подозреваемого меры пресечения 
в виде заключения под стражу, – 
прокомментировали в Следствен-
ном управлении Следственного 
комитета России по Ростовской 
области.

Горе-мамаша
Недавно жительница Ростова 

36 лет родила ребенка прямо в 
одном из торговых павильонов 
за рынком «Темерник». 

Женщина сразу же выбросила 
малыша в биотуалет. Пока неиз-
вестно, родился ли он мертвым или 
захлебнулся в фекалиях. Также не-
понятно, почему женщина не обра-
тилась за помощью, когда у нее на-
чались схватки. В данный момент с 
ней работают правоохранительные 
органы. Выяснилось, что ростов-
чанка не стояла на учете у нар-
колога и психиатра, имеет сына. 
Стражи порядка завели уголовное 
дело по статье «Убийство матерью 
новорожденного ребенка».

Фокус не удался
В исправительную колонию 

№ 14 в Новочеркасске заключен-
ному пытались передать 12 сим-
карт, спрятав их в конфетах.

Об этом сообщили в ГУФСИН 
России по Ростовской области.

Во время досмотра сотрудники 
колонии обнаружили очередную 
необычную передачу. На этот раз 
неизвестный гражданин разложил 
«симки» в обертки с конфетами 
и отправил в ИК. Работникам 
ГУФСИН пришлось разламывать 
все сладости, чтобы изъять запре-
щенку.

На следующий день в СИЗО № 3 
произошла аналогичная ситуация. 
Во время досмотра в банке с топле-
ным маслом был найден сверток 
со странным желтым веществом.

Не рассчитал
В парке «Лога» посетитель 

напал на сотрудника после ус-
лышанного замечания.

Мужчина подошел к пони и взо-
брался на животное. Конюх тут 
же попросил его слезть с лошади, 
после чего гость устроил скандал. 
Затем агрессивный посетитель 
схватил сотрудника за шею и на-
чал душить. Конюх сумел вырвать-
ся из рук хулигана и сообщил о 
случившемся руководству.

Напомним, вес, который не при-
чинит вреда пони, – всего 45–50 кг, 
то есть животное может покатать 
на себе разве что ребенка. В пар-
ке отметили, что если подобный 
случай повторится, руководители 
будут обращаться в полицию.

Приятель с ножом
В Ростовской области осудили 

мужчину, отрезавшему другу ухо.
Об этом сообщила объединенная 

пресс-служба судов.
Было установлено, что в октяб-

ре 2020 года около десяти вечера 
Максим Г., будучи пьяным, поссо-
рился со своим товарищем. Взяв 
в руки нож, осужденный завалил 
знакомого на пол и придавил его 
коленом, после чего одним движе-
нием ножа отрезал пострадавшему 
левое ухо.

– Действия гражданина квали-
фицируются как умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью 
– неизгладимое обезображивание 
лица, совершенное с применением 
предмета в качестве оружия, – под-
черкнули в суде.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Сельские акценты и миллион рублей
Масштабный, 13й по счету, молодежный образовательный форум 
«Ростов» прошел на прошлой неделе в Неклиновском районе. На этот раз 
там представили федеральную площадку по самореализации молодежи 
сельских территорий и малых городов «Ростов аграрный». Поучаствовали 
500 молодых людей из 46 субъектов РФ, а также из ДНР, ЛНР и Запорожья 
в возрасте от 18 до 35 лет. С приветственным словом к ним обратились 
заместитель полномочного представителя Президента РФ в ЮФО 
Владимир Гурба, замгубернатора Артем Хохлов, глава Неклиновского 
района Василий Даниленко. Программа включала такие направления, 
как «Предпринимательство в селе», «Агротуризм и экотуризм», 
«Сообщества в селе», «Кадры для села». Провели и Всероссийский 
грантовый конкурс, можно было выиграть до 1 млн рублей.
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   БЕЗОПАСНОСТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА, 
v.voloshinova@don.media 
фото: donlаnd.ru

В Ростовской области за 
безопасностью отдыхаю-
щих этим летом следили 
около 1000 специалистов 
областной службы спасе-
ния на водах.

За три летних месяца 
специалисты областных 
служб экстренного реаги-
рования спасли 22 чело-
века, четверо из которых 
– дети. Об этом сообщил 
заместитель губернатора 
Ростовской области Вадим 
Артемов.

В этом году купальный 
сезон начался 1 июня, в 
регионе были открыты 
около 100 пляжей и более 
130 мест отдыха у воды. 

– Вопрос обеспечения 
безопасности людей на 
водных объектах для на-
шей области имеет осо-
бую значимость в связи с 
большим количеством рек 
и водоемов. Как показы-
вает практика, наиболее 
эффективным способом 
предупреждения проис-

шествий на водных объектах 
является профилактическая 
работа, – отметил Вадим Ар-
темов.

Поэтому в конце мая в горо-
дах и районах области прошло 
традиционное финальное меро-
приятие комплексного процесса 
подготовки к купальному сезо-
ну – областной День безопас-
ности на водных объектах. Ме-
роприятие состоялось по пору-
чению главы региона Василия 
Голубева и прошло в шестой 
раз. За эти годы участниками 
уроков безопасности, которые 
проводят в этот день областные 
спасатели, стали более 50 тысяч 
жителей донского края.

Купальный сезон завершён

В этом купальном сезоне 
чаще всего в помощи спа-
сателей нуждались жители 
и гости донской столицы: 
на водных объектах Росто-
ва-на-Дону спасено восемь 
человек. На втором месте 
Азов, где специалисты служб 
экстренного реагирования 
спасли четыре жизни. В 
Сальском районе спасатели 
пришли на помощь трем уто-
пающим, в том числе одному 
ребенку.

Также помощь требовалась 
отдыхающим в Новочеркас-
ске, Неклиновском, Белока-
литвинском, Цимлянском и 
Шолоховском районах. 

К сожалению, есть и те, чей от-
дых на воде закончился трагиче-
ски. Причем все ЧП происходили 
в местах, не оборудованных для 
купания, а 90% погибших нахо-
дились в состоянии алкогольного 
опьянения.

В ходе купального сезона специа-
листы областных служб экстренно-
го реагирования ежедневно прово-
дили рейды по акваториям водных 
объектов, на уроках безопасности в 
детских оздоровительных лагерях 
теорию и практику безопасного по-
ведения на воде освоили более 3400 
детей. В муниципалитетах региона 
в помощь им были задействованы 
и казаки-дружинники «Области 
войска Донского». 

   ШКОЛА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
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Областные спасатели  
провели уроки безопасности 
в День знаний.

Решение об этой акции было 
принято на заседании региональ-
ной комиссии по предупрежде-
нию и ликвидации ЧС и обеспече-
нию пожарной безопасности под 
председательством замгуберна-
тора Ростовской области Вадима 
Артемова в августе этого года.

Сегодня на территории региона 
работают 2900 образовательных 
организаций. В этом учебном 
году за парты сели более 450 ты-
сяч школьников, новый жизнен-
ный этап начинается для 50 ты-
сяч первоклассников области.

Первого сентября специалис-
ты областных служб экстренного 
реагирования не только обеспе-
чивали безопасность проведения 
школьных линеек, но и проводи-
ли уроки ОБЖ, в ходе которых 
рассказывали о правилах пожар-
ной безопасности, порядке дей-
ствий при наступлении чрезвы-
чайной ситуации, а также напом-
нили ребятам о работе областной 
«Службы-112».

Теорию сменяла практика: при помо-
щи специальных тренажеров спасатели 
показывали последовательность оказа-
ния помощи человеку, попавшему в беду, 
включая сердечно-легочную реанимацию. 
Затем ученики донских школ пробовали 
самостоятельно повторить действия спе-
циалистов, «возвращая к жизни» условно-
го пострадавшего.

Если рядом человек в беде

   ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА, 
v.voloshinova@don.media 
фото: donlаnd.ru

Учитель физики и матема-
тики из таганрогского ли-
цея № 7 Кира Бадя стала 
полуфиналистом телешоу 
«Классная тема», кото-
рое выйдет на телеканале 
«Россия 1».

– Этот проект призван 
показать самых ярких, 
талантливых современ-
ных педагогов России, 
которые способны увлечь 
своим предметом и за-
мотивировать учащихся 
изучать его, – расска-
зал первый заместитель 
губернатора Ростовской 
области Игорь Гусь-
ков. – Участие в проек-
те предполагало серию 
сложных испытаний, 
как интеллектуальных, 
так и коммуникативных. 
Наш донской математик 
прошла многоэтапный 
отбор из нескольких 
тысяч педагогов со всей 
страны, мы, безусловно, 
поддерживаем ее во всех 
начинаниях.

Прокомменти-
ровал «Классную 
тему» и министр 
просвещения 
Российской Фе-
дерации Сергей 
Кравцов: 

– Каждый день 
в жизни педагога 
необычайно насы-
щен, удивителен и 
многогранен. Но-
вое шоу – отлич-
ный повод про-
демонстрировать 
это и увидеть, 
почему отечест-
венная школа счи-
тается не только 
самой качествен-
ной в части полу-
чения знаний, но 
и самой чуткой 
с точки зрения 
отношения к 
детям. Нашим 
учителям есть чем 
поделиться и что 
рассказать.

Он пожелал 
удачи всем пе-
дагогам шоу, на 
участие в котором 
мог претендовать 
любой учи-
тель-предметник 
страны.

Классная тема

Телешоу 
«Классная тема» 
создано по пору-
чению президента 
Российской Феде-
рации Владими-
ра Путина одним 
из центральных 
телеканалов 
и Министерством 
просвещения РФ 
при поддерж-
ке социальной 
сети VK.

Специалисты 
департамента по 
п ред у п реж де -
нию и ликвида-
ции чрезвычай-
ных сит уаций 
Ростовской об-
ласти напомина-
ют: соблюдение 
простых правил 
безопасного по-
ведения на воде 
позволит сделать 
отдых комфорт-
ным и приятным.

Т е л е ф о н 
служб экстрен-
ного реагирова-
ния – 112.

   Профилактические беседы спасателей в детских лагерях сопровождались практическими занятиями

факт

В 2022 году  
на реализацию 
мероприятий  
региональной  
госпрограммы 
«Защита населе-
ния и террито-
рии от ЧС, обес-
печение пожар-
ной безопасно-
сти и безопас-
ности людей 
на водных объек-
тах» направлено 
1,27 млрд рублей.

Следующий этап начнется 24 сентября 
в официальной группе ТВ-шоу «Классная 
тема» «ВКонтакте». По итогам голосова-
ния будут выбраны семь педагогов, кото-
рые выступят в телешоу на канале «Рос-
сия 1». Победителей выберут с помощью 
открытого голосования, свой главный 
урок-эфир они проведут на федераль-
ном телеканале. Учениками в гранд-шоу 
станут не только зрители в зале и теле-
зрители, но и гости студии – популярные 
медийные персоны. Победитель получит 
главный приз – авторскую телепередачу 
на федеральном телеканале. 

Кира Бадя – молодой спе-
циалист, выпускница бака-
лавриата факультета физики, 
математики, информатики Та-
ганрогского института имени 
А.П. Чехова (филиала РГЭУ 
(РИНХ). Сейчас она совме-
щает работу в лицее с учебой 
– продолжает образование на 
двух магистерских програм-
мах вуза, а в свободное время 
ведет школьный волонтерский 
кружок и активно помогает 
приютам для животных.

кстати
Альмаматер полуфиналист-
ки – таганрогская школа № 7, 
возникшая в 1898 году на 
базе Первого городского ме-
щанского приходского учи-
лища. В 1917–1921 годах дей-
ствовала как трудовая школа 
№ 7, с сентября 1944 года – 
как начальная школа. В 1958 
году школа стала «семилет-
кой» и переехала в новое зда-
ние. По результатам государ-
ственной аккредитации МОУ 
СОШ № 7 в 2008 году присво-
ен статус информационно
экономического лицея.

– На занятиях 
мы часто экспери-
ментируем: физика 
– это непростой, 
но прикладной 
предмет. Учебники 
и доска уже не так 
интересны детям, 
поэтому мой ос-
новной метод – это 
полное погруже-
ние в реальность, 
– отмечает Кира 
Борисовна.

   Кира Бадя, выпускница бакалавриата факультета физики, математики, информатики 
Таганрогского института имени А.П. Чехова (филиала РГЭУ (РИНХ), продолжает 
образование на двух магистерских программах вуза

– С самого раннего возраста необхо-
димо прививать детям правила пра-
вильного поведения на улице, в транс-
порте, в быту. Причем давно известно, 
что новые знания проще всего закреп-
ляются практическими занятиями. 
Уроки безопасности – это возможность 
в доступной форме донести до ребят 
информацию о правилах безопасного 

поведения и поведения во время ЧС, 
– отметил заместитель губернатора 
Ростовской области Вадим Артемов. – 
Безусловно, такие занятия областные 
спасатели проводят не один раз в год, 
но именно уроки, которые проходят 
1 сентября, ребята запоминают лучше 
всего: первый школьный день всегда 
особенный.

   Встреча 
школьников 
со спасате-
лями всегда 
заканчивает-
ся снимком 
на память

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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   Кубок уехал в Сальский район

«Спартак» 
не восстал

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  РПЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче девя-
того тура чемпионата Рос-

сии обыграл московский «Спар-
так» со счетом 4:2.

Дебют за «красно-белыми»
Перед матчем команды имели 

по 16 очков и шли в лидирующей 
группе чемпионата России. Они не 
стали осторожничать и в первые 
пять минут обменялись опасными 
моментами.

«Ростов» мог открыть счет на 
седьмой минуте, но Роман Тугарев 
в ближнем бою не смог переиграть 
вратаря Александра Селихова. 
«Красно-белые» услышали этот 
тревожный звонок и взяли мяч под 
свой контроль. Преимущество на 
время перешло к «Спартаку». На 
24-й минуте оборона ростовчан 
под напором москвичей дрогнула.

Квинси Промес получил мяч 
в центре штрафной, подбил его, 
обыграв защитника Максима Оси-
пенко, и нанес сильный удар по 
воротам. Сергей Песьяков до мяча 
дотянулся, но отразить удар не 
смог – 0:1.

Наши наносят  
ответный удар

В эти минуты за «желто-синих» 
стало тревожно, но они не рассыпа-
лись. Наоборот, гол будто разбудил 
ростовчан. На 28-й минуте Нико-
лай Комличенко подтащил мяч к 
штрафной и отдал пас на Дмитрия 
Полоза. Форвард ростовчан немного 
сместился в центр и красивым об-
водящим ударом послал мяч в угол 
ворот «Спартака», сравняв счет.

На кураже «Ростов» не оста-
новился. Уже через шесть ми-
н у т ростовчане выш ли впе -
ред. Уткин, находясь на линии 
шт рафной, нанес неожидан-
ный удар в верхний угол ворот.  

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в мат-
че за Суперкубок в Москве 
проиграл ЦСКА со счетом 
27:31.

Начало встречи осталось 
за хозяйками площадки. Они 
постарались создать неболь-
шой отрыв, но к 21-й минуте 
ростовчанки его ликвидиро-
вали. На табло в эти минуты 
горел равный счет – 9:9. К 
перерыву ЦСКА все же смог 
выйти вперед – 15:11.

В начале второго тайма 
москвички продолжили 
наращивать преимущество 
– до шести мячей. Кто-то 
уже мог досрочно прису-
дить золотые медали ЦСКА, 
но «Ростов-Дон» не сдался. 
Ростовчанки стремительно 
стали отыгрываться. В ка-
кой-то момент отставание 
сократилось до трех точных 
бросков, но, к сожалению, 
на большее времени не хва-
тило. Первый трофей сезона 
остался в Москве.

   ФУТБОЛ

Победителем 78-го розыг-
рыша Кубка «Молота» стала 
команда «Славяне» из Саль-
ского района.

В финале, который прохо-
дил на стадионе «Арсенал» в 
Ростове, встретились «Славя-
не» (Сальский район) и «Уро-
жай» (Чертковский район). За 
старейший футбольный тро-
фей Ростовской области раз-
вернулась нешуточная борьба.

Сальчане владели инициа-
тивой, что вылилось в боль-
шое количество стандартных 
положений у ворот коман-
ды из Чертковского района. 
В середине тайма одно из 
них увенчалось голом. Но-
рик Мкртчян после навеса 
с углового отправил мяч в 
ворота – 1:0.

«Славяне» не стали от-
ходить к своим воротам и 
постарались развить преиму-
щество. У них было два хоро-
ших шанса сделать счет 2:0, 
но сначала защитник выбил 
мяч из пустых ворот, а затем 
голкипер спас свою команду, 
отразив сложный удар.

Трофей остался  
в Москве

Сальчане собрали 
урожай медалей

Селихов взглядом прово-
дил мяч в сетку – 2:1. До 
перерыва счет не изме-
нился. Ростовчане ушли 
в раздевалку, имея мини-
мальное преимущество 
в счете.

Москвичи в игру 
не вернулись

В начале второго тайма 
«Ростов» воспользовался 
ошибкой «Спартака». 
Роман Тугарев прессин-
гом заставил защитни-
ка «красно-белых» по-
дарить мяч «желто-си-
ним». Уткин из центра 
поля сразу же отдал пас в 
штрафную на Комличен-
ко, который с близкого 
расстояния переиграл 
вратаря – 3:1. Офсайда 
не было, так как левый 
защитник Мацей Рыбус 
опустился слишком глу-
боко к своим воротам.

На 68-й минуте Рыбус 
вновь оказался в цен-
тре внимания. Поляк в 
штрафной площади бор-
цовским приемом уло-
жил на газон Хорена Бай-
рамяна, который только 
что появился на поле, и 
судья назначил пенальти. 
Дмитрий Полоз с точки 
не промахнулся, офор-
мив дубль – 4:1.

«Спартак» не сдался. 
На 76-й минуте Геор-
гий Джикия навесил в 
штрафную «Ростова», 
Александр Соболев пе-
реиграл Максима Оси-
пенко «на втором этаже» 
и головой отправил мяч 
в угол ворот «желто-си-
них». Интрига возроди-
лась.

В концовке москвичи 
пошли всеми силами 
в атаку. На последней 
минуте основного вре-
мени Павел Мелешин 
мог сократить отстава-
ние «Спартака» до ми-
нимума, но, находясь в 
одиночестве на линии 
вратарской, головой не 
попал в створ ворот.  

Холодный приём 
в Питере

Хоккейный клуб «Ростов» 
провел два матча в Санкт-
Петербурге.

Матч против местного «Ди-
намо» получился драматичным. 
Ростовчане дважды выходили 
вперед, но преимущество усколь-
зало от них. Победитель опре-
делялся в овертайме, где удача 
повернулась лицом к хозяевам 
льда – 3:2.

Встреча против «СКА-Невы» 
получилась менее интересной. 
Уже к 10-й минуте армейцы вели 
3:0. В оставшееся время коман-
ды обменялись заброшенными 
шайбами. Матч завершился пора-
жением «Ростова» со счетом 1:4.

– По нашим ребятам скажу, что 
молодцы, достойно выступили на 
этом выезде. В данной ситуации 
мы ничего поменять не можем, к 
сожалению. Как есть, так и есть. 
Задача была не убить коман-
ду. Просто так не должно быть, 
когда команда дома пять дней 
ждет соперника, который играет 
четвертую игру на выезде. Это 
неправильно. Но я повторюсь, я 
никого не виню – есть как есть. 
Вы все знаете ситуацию, кото-
рая у нас сейчас в стране. Это 
следствие этой ситуации, – ска-
зал после матча главный тренер 
«Ростова» Григорий Пантелеев.

17 сентября ростовчане на сво-
ем льду примут «Ермак».

Спустились с небес
Песчанокопская «Чайка» не 

смогла обыграть пятигорский 
«Машук-КМВ».

Песчанокопцы являлись явны-
ми фаворитами встречи – «Ма-
шук» в этом сезоне пока не одер-
жал ни одной победы. Команды 
находились на разных полюсах 
турнирной таблицы: «Чайка» 
была лидером, пятигорцы – по-
следними.

«Машук» песчанокопцам не 
покорился. Как итог – нулевая 
ничья в Пятигорске. Волгоград-
ский «Ротор» воспользовался 
осечкой конкурента и разгромил 
на своем поле махачкалинский 
«Легион» – 5:1. Теперь «Чайка» 
и «Ротор» делят первое место – у 
них по 19 очков.

Ростовский СКА не смог пора-
довать своих болельщиков, сыг-
рав вничью 2:2 в Ессентуках. С 
таким же результатом завершил-
ся домашний матч таганрогского 
«Форте» против ставропольского 
«Динамо».

Поставили пятёрку
М и н и - фу т б о л ьн ы й  к л у б 

«Ростов» на домашнем парке-
те обыграл «Поморье» со сче-
том 5:2.

В самом начале встречи рос-
товчане попали под холодный 
душ. Уже на второй минуте мяч 
побывал в ростовских воротах. 
Радовались гости недолго. В те-
чение четырех минут «Ростов» 
забил два мяча и вышел вперед.

До перерыва ростовчане отли-
чились еще раз. Во втором тай-
ме команда не стала отпускать 
вожжи, доведя счет до разгром-
ного – 5:1. В концовке матча 
«Поморье» смогло отыграть один 
мяч, но на итоговый результат 
это никак не повлияло. Хозяева 
площадки одержали уверенную 
победу – 5:2.

У «Ростова» отличились Расул 
Карбаев, Ален Лович, Александр 
Бондаренко, Богдан Свиридов. 
Еще один мяч гости отправили 
в свои ворота.

   Ростовчанки начали сезон с поражения

– Они выглядели достой-
нее нас. У нас есть некото-
рые проблемы по составу. 
В первом тайме проиграли 
четыре мяча – из этого 
сложился итоговый счет 
на табло. В первой поло-
вине матча не реализовали 
десять атак. Сделали не-
сколько глупых ошибок: 
вратари отбивали, мы не 
подбирали. Играли сегод-
ня в догоняющий гандбол. 
Надо работать, исправлять 
ошибки и идти дальше. Два 
титула мы уже уступили. С 
такой армией болельщиков 
нам нельзя больше про-
игрывать. Команда – это 
единое целое. Сейчас нам 
не хватает Таженовой и 
Кузнецовой. Считаю, что 
у нас уже есть готовый со-
став, с которым мы должны 
выигрывать все титулы в 
этом сезоне, – подвела итог 
матча Анна Сень.

21 сентября «Ростов-
Дон» в чемпионате России 
на домашней площадке 
сыграет против краснодар-
ской «Кубани».

После этого стало ясно, что «Ростов» по-
беду не упустит. «Желто-синие» красиво 
обыграли «Спартак» и поднялись на чис-
тое третье место в турнирной таблице. На 
следующей неделе подопечные Валерия 
Карпина проведут два домашних матча: 
14 сентября в Кубке против «Оренбурга» 
и 17 сентября в чемпионате с «Крыльями 
Советов».

   Николай Комличенко терзал оборону гостей

   Дмитрий Полоз стал лучшим игроком 
матча

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Несмотря на усилия обо-
роны, сальчане все же 
удвоили счет. «Урожай» 
пошел отыгрываться и 
пропустил контратаку, ко-
торая завершилась выхо-
дом один на один и голом. 
«Славяне» одержали по-
беду со счетом 2:0 и стали 
обладателями трофея.

Лучшими футболистами 
финала стали Владислав 
Дубовой («Урожай») и 
Роман Пониделко («Сла-
вяне»).

Кубок «Молота» – ста-
рейший футбольный клуб-
ный турнир ЮФО и СКФО, 
который проводится на-
шей газетой и федерацией 
футбола Ростовской обла-
сти. Первые состязания на 
приз областного издания 
состоялись в 1945 году. 
Тогда обладателем Кубка 
«Молота» стал таганрог-
ский «Зенит», победивший 
в финале ростовское «Ди-
намо». В прошлом году 
Кубок «Молота» выиграла 
команда «ООО имени Ка-
линина» из хутора Кульба-
кова Матвеево-Курганско-
го района.

«Ростов» – «Спартак» 4:2 (2:1)

«Ростов»:  Песьяков, Сильянов, Мелехин, Осипенко, Чернов (Ланго-
вич, 88), Селява (Щетинин, 68), Глебов, Уткин, Полоз (Мельников, 80), 
Комличенко (Голенков, 80), Тугарев (Байрамян, 67).

«Спартак»:  Селихов, Хлусевич, Чернов (Маслов, 71), Джикия, Рыбус 
(Классен, 71), Умяров, Денисов (Пруцев, 52), Зобнин, Игнатов (Меле-
шин, 71), Соболев, Промес.
Голы:  0:1 (Промес, 24,), 1:1 (Полоз, 28), 2:1 (Уткин, 34), 3:1 (Комли-
ченко, 53), 4:1 (Полоз, 70, пенальти), 4:2 (Соболев, 76).
Предупреждения:  Рыбус (68), Маслов (89), Соболев (90), Уткин (90).
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Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 9 23
2 ЦСКА 9 20
3 Ростов 9 19
4 Краснодар 9 17
5 Спартак 9 16
6 Динамо 9 16
7 Сочи 9 16
8 Пари НН 9 12
9 Ахмат 9 11

10 Крылья Советов 9 10
11 Локомотив 9 9
12 Оренбург 9 9
13 Химки 9 8
14 Факел 9 7
15 Урал 9 4
16 Торпедо 9 1

Турнирная таблица

цитата

Чем запомнился матч? Тем, что наконец 
мы обыграли хорошую команду из верх-
ней части турнирной таблицы. До этого 
с «Динамо», «Локомотивом», «Сочи» вни-
чью играли. Сегодня не понравилось, как 
мы играли до гола «Спартака». Я думаю, 
что это было связано со скованностью 
какойто. После гола игра сразу измени-
лась. Я думаю, это прежде всего психо-
логия, это понятно. 
Верил ли в победу при счете 4:1? Может 
быть, в это никто не поверит, но реаль-
но не было такого. До последней мину-
ты, даже когда судья добавил пять ми-
нут, счет 4:2. Были у нас игры, напри-
мер, в Краснодаре, когда выигрывали 
2:0, а на 92й и 94й минутах пропускали. 
До конца уверенности не было.
Валерий Карпин,  
главный тренер «Ростова»
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